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PRIMERAS PLANAS 

 
 
 

 ESTÁ FUERA DE CONTROL LA VIOLENCIA.-OBAMA 

 

LA UNAM RECHAZA A 105 MIL JÓVENES  

 

CALDERÓN, EL ELLIOT NESS MEXICANO, AFIRMA 
OBAMA 

 

LA VIOLENCIA DEL NARCO, “FUERA DE CONTROL”: 
OBAMA 

 

OBAMA COMPARA A FCH CON ELLIOT NESS  

 

DESVÍO MILLONARIO DE FONDO EDUCATIVO  

 

CRECE EL TIEMPO DEL PROTECCIONISMO EN TIEMPO 
DE CRISIS: ORTIZ 

 

URGE EJECUTAR MEDIDAS Y REFORMAS 
ANTICÍCLICAS  

 

OBAMA: FUERA DE CONTROL NARCOVIOLENCIA EN 
MÉXICO 

 

„NARCOVIOLENCIA, FUERA DE CONTROL‟  

 

¡RAFAGUEADOS!  

 
 

 

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD 

INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO 

REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 

 
 

http://www.prensaescrita.com/diarios.php?codigo=MEX&pagina=http://www.reforma.com
http://www.prensaescrita.com/diarios.php?codigo=MEX&pagina=http://www.el-universal.com.mx
http://www.prensaescrita.com/diarios.php?codigo=MEX&pagina=http://www.milenio.com
http://www.prensaescrita.com/diarios.php?codigo=MEX&pagina=http://www.milenio.com
http://www.jornada.unam.mx/2007/01/15/index.php?section=impresa
http://www.jornada.unam.mx/2007/01/15/index.php?section=impresa
http://www.cronica.com.mx/
http://www.nuevoexcelsior.com.mx/
http://www.elfinanciero.com.mx/
http://www.elfinanciero.com.mx/
http://www.economista.com.mx/
http://www.economista.com.mx/
http://www.elsoldemexico.com.mx/
http://www.elsoldemexico.com.mx/
http://www.ovaciones.com/
http://www.la-prensa.com.mx/
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Ehui! NOTICIAS 
 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 28/03/09 EDUCACIÓN ON LINE 

 

 

INAUGURAN NUEVAS INSTALACIONES EN LA UPN 
 
Para mejorar el servicio educativo sonorense, con una inversión superior al millón y medio de 
pesos, el director general del Centro Pedagógico del Estado de Sonora (CEPES), Adalberto 
Dueñas López inauguró las nuevas instalaciones de biblioteca, centro de cómputo y 
estacionamiento de la Universidad Pedagógica Nacional (UPN) de Hermosillo. 
 

HERMOSILLO, SONORA.-En la ceremonia también se reconoció la trayectoria de diversos maestros 
que han dejado huella en la escuela y se develó la placa de la biblioteca escolar, con el nombre 
del desaparecido docente fundador, Profesor Helio Carlos Aganza Moreno. 

El director del CEPES, destacó la labor del magisterio y de las escuelas formadoras de maestros 
en la Entidad, y refrendó el compromiso de seguir impulsando acciones que certifiquen la calidad 
educativa y los apoyos integrales diversos, así como el uso de nuevas tecnologías para el bien de 
la sociedad sonorense, para las actuales y futuras generaciones de alumnos y docentes. 

Por su parte, el director de la Unidad Hermosillo, de la Universidad Pedagógica Nacional, Víctor 
Manuel Barreras Valenzuela, ante una concurrida presencia de alumnos, maestros y autoridades, 
dijo que Sonora cuenta con oferta educativa de calidad para reforzar y mejorar el servicio 
educativo regional. 

En su intervención, la alumna de la Licenciatura en Educación de la UPN, Thelma Duarte Peña, 
destacó la importante labor que se realiza en la institución, y el apoyo de las autoridades para el 
desarrollo de las actividades diversas. 

Al finalizar el evento, las autoridades realizaron un recorrido y verificaron el servicio que se otorga 
en las instalaciones. 

Actualmente la UPN Hermosillo tiene el registro de 617 alumnos, de los cuales 450 son de 
licenciatura y 167 de Posgrado. 

En la UPN Hermosillo se dispone de 5,150 volúmenes, 84 videos educativos, 84 películas y 19 
DVD. El centro de Cómputo tiene 20 equipos, cañón, impresora en red, conectividad a Internet. 
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Oferta Educativa: Licenciatura en Educación Preescolar y Primaria, Licenciatura en Educación 
Básica, Licenciatura en Educación Preescolar y Educación Primaria, Licenciatura en Educación, 
Licenciatura en Intervención Educativa, Plan 2002 en la modalidad escolarizada, Especialización 
en Planeación, Desarrollo y Evaluación de la Práctica Docente, Especialización en Diseños de 
Proyectos de Innovación Educativa, Diplomado en procesos de formación docente, Diplomado en 
Gestión Educativa, Maestría en Educación: Campo Formación Docente, Maestría en Desarrollo 
Educativo Vía Medios con las líneas en Gestión Pedagógica e Innovación Pedagógica, Maestría 
en Educación Especial. 

UPN Sonora: sedes y subsedes: Hermosillo, Guaymas, Caborca, Puerto Peñasco, SLRC. 
Alumnos total: 1, 327, de los cuales 846 son de la Licenciatura en Educación; 121 de Licenciatura 
en Intervención Educativa; 311 son de Maestría Educación Campo Formación Docente y 49 de 
Maestría en Educación Especial.  

La UPN presta, desarrolla y orienta servicios educativos de tipo superior encaminados a la 
formación de profesionales de la educación de acuerdo con las necesidades del país. 

Presentes estuvieron, los representantes de la Sección 28 y 54 del SNTE, Martín Ley Escalante y 
Teresita de Jesús Arellano, respectivamente, el Secretario General Académico del CEPES, Jesús 
Copado Quintana, maestros, alumnos, familiares, funcionarios del sector educativo, familiares del 
Profesor Helio Carlos Aganza Moreno, entre otros. 
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 30/03/09 SUP ESPEC 11 

 

 

Por tercer año consecutivo la UNAM se ubica en el PRIMER LUGAR de la tabla general de Mejores 
Universidades. Este año, también obtuvo la POSICIÓN NÚMERO UNO en las encuestas a 
empleadores y académicos 

EVALUACIÓN EMPLEADORES 

UNAM– DF 10.00 
UAEMex – EDOMEX 9.75 
ITAM – DF 9.64 
IPN – DF 9.63 
ITESO – JALISCO 9.43 
UDG – JALISCO 9.30 
UANL - NUEVO LEÓN 9.29 
IT - TOLUCA / EDOMEX 9.26 
9. UAQ – Q UERÉTARO 9.24 
10. UCSJ – DF 9.21 
11. UPN – DF 9.13 
12. UAEM – MORELOS 9.09 
13. ANÁHUAC - NORTE / EDOMEX  9.05 
14. UDEM - NUEVO LEÓN 9.04 
15. UVM – EDOMEX 9.00 
16. UDLA - CD. DE MÉXICO 8.98 
17. ULSA – DF 8.98 
18. UVM –DF 8.93 
19. UAM – DF 8.84 
20. CETI – JALISCO 8.77 
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EVALUACIÓN ACADÉMICOS 

1. UNAM – DF 10.00  
2. IPN - DF 9.69  
3. ITAM – DF 9.54  
4. UAM – DF 9.10  
5. UDLAP - PUEBLA 9.01  
6. UDG – JA L I S CO 8.87  
7. UAEMex - EDOMEX 8.80  
8. UPN - DF 8.79  
9. UANL - NUEVO LEÓN 8.78  
10. UDLA - CD. DE MÉXICO 8.76 
11. ULSA - DF 8.64  
12. ANÁHUAC NORTE - EDOMEX 8.62  
13. ITESO - JALISCO 8.55  
14. UDEM - NUEVO LEÓN 8.52  
15. UAQ - QUERÉTARO 8.42  
16. UMA - JALISCO 8.15  
17. UPAEP - PUEBLA 8.14  
18. UCSJ - DF 7.67  
19. IT TOLUCA - EDOMEX 7.81  
20. UNIVA - JALISCO 7.80 
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RANKING 

1° UNAM 10 

2° UAM / DF  9.40 
3° ITAM / DF  9.32 
4° UAEMex / EDOMEX  9.16 
5° UANL / NUEVO LEÓN  9.11 
6° UDG / JALISCO  9.05 
7° ITESO / JALISCO  8.84 
8° IPN / DF  8.83 
9° ANÁHUAC  

MEX. NORTE / EDOMEX  
8.75 

10
° 

IT TOLUCA / EDOMEX  8.74 

11
° 

UAEM / MORELOS  8.55 

12
° 

UAQ / QUERÉTARO  8.53 

13
° 

UDLAP / PUEBLA  8.43 

14
° 

UDEM / NUEVO LEÓN  8.39 

15
° 

UPAEP / PUEBLA  8.35 

16
° 

UDLA DF  8.29 

17
° 

TESE EDOMEX  8.20 

18
° 

UPN / DF  8.17 

19
° 

U L SA / DF  8.09 

20
° 

UNIVA / JALISCO  7.95 
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 PEDAGOGÍA 

En Pedagogía y Ciencias de la Educación se inscribieron 88 MIL 824 JÓVENES en el último 
periodo. EGRESARON 20 MIL 130 DE LAS UNIVERSIDADES DEL PAÍS; de ellos, 62.1% DA CLASES 

EN PREPARATORIAS, secundarias, primarias, preescolar y alfabetización 

RANKING 

1° ITESO JALISCO  10 
2° UDLAP PUEBLA  9.93 
3° UNAM CU / DF 9.74 
4° UAEMex TOLUCA / EDOMEX 9.49 
5° UPN UNIDAD AJUSCO DF 9.48 
6° UNAM FES ACATLÁN EDOMEX 9.36 
7° UNAM FES ARAGÓN EDOMEX   9.26 
8° U ANÁHUAC MÉXICO NORTE 

EDOMEX   
9.07 

9° UANL NUEVO LEÓN  9.03 
10

° 
UDEM NUEVO LEÓN 8.86 

11
° 

UPAEP PUEBLA  8.82 

12
° 

UPN UNIDAD 19 MONTERREY 
NUEVO LEÓN   

8.80 

13
° 

UNITEC CAMPUS SUR / DF  8.34 

14
° 

UNITEC CAMPUS ATIZAPÁN 
EDOMEX   

8.29 

15
° 

UNITEC CAMPUS CUITLÁHUAC / DF 
  

8.21 

16
° 

UNITEC CAMPUS ECATEPEC 
EDOMEX   

8.17 

17
° 

UVM CAMPUS LOMAS VERDES / 
EDOMEX  

8.15 

18
° 

UMA GUADALAJARA JALISCO  7.80 

19
° 

UVM CAMPUS TLALPAN DF  7.69 
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EVALUACIÓN ACADÉMICOS 
1. UNAM - CU / DF 10 

2. UNAM - FES ACATLÁN / EDOMEX  9.41 

3. UNAM - FES ARAGÓN / EDOMEX 9.15 

4. UPN - UNIDAD AJUSCO / DF  8.66 

5. UDLAP - PUEBLA 8.62 

6. ITESO - JALISCO 8.58 

7. UDEM - NUEVO LEÓN 8.49 
8. UPN - UNIDAD 19 MONTERREY 
NUEVO LEÓN   

8.44 

9. UAEMex - TOLUCA / EDOMEX  8.41 

10. UANL - NUEVO LEÓN 8.26 

11. U ANÁHUAC - MÉXICO NORTE 
EDOMEX  

8.23 

12. UPAEP - PUEBLA 8.02 

13. UMA - GUADALAJARA / 
JALISCO 

7.58 

14. UNITEC - CAMPUS SUR / DF  7.40 

15. UVM - CAMPUS TLALPAN / DF 7.23 
16. UNITEC - CAMPUS ATIZAPÁN 
EDOMEX  

7.21 

16. UVM - CAMPUS LOMAS VERDES 
EDOMEX   

7.21 

17. UNITEC - CAMPUS CUITLÁHUAC 
DF   

6.76  

18. UNITEC - CAMPUS ECATEPEC 
EDOMEX  

6.67 
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PSICOLOGÍA 

En el último periodo 2 MIL 261 JÓVENES se inscribieron en esta carrera, mientras que sólo 39 
EGRESARON de las universidades del país. El 28.7% DE ELLOS trabaja en Ciencias Sociales y 

11.4% COMO PROFESOR 

 

RANKING 
1° UNAM CU / DF  10 
2° UAM IZTAPALAPA / DF  9.88 
3° UAM XOCHIMILCO / DF 9.81 
4° UNAM FES IZTACALA EDOMEX 9.58 
5° UCSJ DF 9.42 
6° UDLA CIUDAD DE MÉXICO 9.35 
7° UANL NUEVO LEÓN  9.34 
8° U ANÁHUAC MÉXICO NORTE EDOMEX 9.21 
9° UDLAP PUEBLA 8.96 
10

° 
UDEM NUEVO LEÓN  8.95 

11
° 

UNAM FES ZARAGOZA DF  8.89 

12
° 

UDG CUCS / JALISCO  8.88 

13
° 

UVM CAMPUS SAN RAFAEL / DF  8.86 

14
° 

BUAP PUEBLA 8.85 

15
° 

UAEMex CENTRO UNIVERSITARIO ECAT 
EPEC EDOMEX   

8.80 

16
° 

UPAEP PUEBLA 8.79 

17
° 

UDG CU CIENEGA ( OCOTLÁN) JALISCO   8.76 

18
° 

UVM CAMPUS TLALPAN TLALPAN 8.70 

19
° 

UAEM MORELOS 8.68 

20
° 

UDG CU ALTOS/ JALISCO 8.67 
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EVALUACIÓN ACADÉMICOS 
1. UNAM - CU / DF  10 

2. UNAM - FES IZTACALA / EDOMEX 9.59 

3. UNAM - FES ZARAGOZA / DF 9.19 

4. UAM - XOCHIMILCO / DF 8.90 

5. UDLAP - PUEBLA 8.84 

6. UAM - IZTAPALAPA - DF 8.75 

7. UDG - CU ALTOS / JALISCO 8.64 

8. UANL - NUEVO LEÓN  8.62 

9. UDG - CU CIENEGA (OCOTLÁN) 
JALISCO  

8.55 

10. UDLA - CIUDAD DE MÉXICO 8.43 

11. UDEM - NUEVO LEÓN 8.36 

12. UDG - CU NORTE / JALISCO  8.30 

13. UDG - CU COSTA / JALISCO 8.24 

14. ITESO - JALISCO 8.22 

15. BUAP - PUEBLA 8.20 
16. UDG - CU LAGOS (LAGOS DE 
MORENO) / JALISCO 

8.15 

16. UDG - CUCS / JALISCO 8.15 

17. UAEM - MORELOS 8.13 

18. UMA - GUADALAJARA / JALISCO 8.08 

19. UCSJ - DF 8.05  

19. UVM - CAMPUS SAN RAFAEL / DF 8.05 
20. UVM - CAMPUS TLALPAN / DF 8. 04  

20. UPN - UNIDAD AJUSCO / DF  8.04 
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PSICOLOGÍA 

 

RANKING POR REGIÓN     

»DISTRITO FEDERAL  
»ESTADO DE MÉXICO, 
MORELOS, PUEBLA Y 
QUERÉTARO 

»JALISCO 

1. UNAM - CU 
1. UNAM - FES IZTACALA / 
EDOMEX 

1. UDG - CUCS 

2. UAM - IZTAPALAPA 2. U ANÁHUAC - MÉXICO NORTE 2. UDG - CU CIENEGA (OCOTLÁN) 

3. UAM - XOCHIMILCO 3. UDLAP - PUEBLA 3. UDG - CU ALTOS 

4. UCSJ 4. BUAP - PUEBLA 4. ITESO 

5. UDLA - CIUDAD DE 
MÉXICO 

5. UAEMex - CENTRO 
UNIVERSITARIO ECATEPEC / 
EDOMEX 

5. UDG - CU SUR 

6. UNAM - FES ZARAGOZA 6. UPAEP - PUEBLA 
6. UNIVA – PLANTEL 
GUADALAJARA 

7. UVM - CAMPUS SAN 
RAFAEL 

7. UAEM - MORELOS 7. UDG - CU COSTA 

8. UVM - CAMPUS 
TLALPAN 

8. UAEMex - TOLUCA / EDOMEX 
8. UDG - CU LAGOS (LAGOS DE 
MORENO) 

9. UPN - UNIDAD AJUSCO 
9. UVP - CAMPUS PUEBLA / 
PUEBLA 

9. UDG - CU LAGOS (SAN JUAN DE 
LOS LAGOS) 

10. UDELP 
10. UVM - CAMPUS LOMAS 
VERDES EDOMEX 

10. UDG - CU NORTE 

11 . UVM - CAMPUS 
CHAPULTEPEC 

11. UNITEC - CAMPUS 
ATIZAPÁN EDOMEX 

11. UMA - GUADALAJARA 

12. UNITEC - CAMPUS SUR 
12. UNITEC - CAMPUS 
ECATEPEC EDOMEX 

  

  
13. UVM - CAMPUS LAGO DE 
GPE. EDOMEX 

  

»NUEVO LEÓN  
14. UVM - CAMPUS TEXCOCO / 
EDOMEX 

  

1. UDEM  15. UVM - TOLUCA / EDOMEX   

2.UANL 
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RESUMEN 

 

SEP 

 

* REVISIÓN DE LA CUENTA PÚBLICA 2007 – COMISIONADOS 

EXCÉLSIOR: DE ACUERDO CON EL INFORME DE LA CUENTA PÚBLICA 2007 DE LA ASF, LOS GOBIERNOS 

ESTATALES ENTREGARON “INDEBIDAMENTE” MÁS DE MIL 690 MILLONES DE PESOS DEL FONDO DE 

APORTACIONES A LA EDUCACIÓN BÁSICA Y NORMAL, DURANTE ESE AÑO, PARA LOS PAGOS A MAESTROS 

“COMISIONADOS” DEL SNTE. EL DOCUMENTO SEÑALA QUE ESOS RECURSOS TENÍAN QUE EJERCERSE PARA 

ACCIONES ENFOCADAS A ESCUELAS DE EDUCACIÓN BÁSICA O DE FORMACIÓN DE DOCENTES, Y NO A LABORES 

SINDICALES. 

EN EL DESGLOSE PRESENTADO POR LA AUDITORÍA SUPERIOR, 29 GOBIERNOS ESTATALES PAGARON LA 

NÓMINA A 11 MIL 473 PROFESORES DURANTE 2007. DE TODOS LOS ESTADOS, DURANGO FUE EL QUE MÁS 

EROGÓ PARA LOS DOCENTES COMISIONADOS, PUES DESTINÓ 221 MILLONES 635 MIL PESOS PARA EL PAGO DE 

SUS SUELDOS, AUNQUE EL ÓRGANO FISCALIZADOR NO PUDO DETERMINAR EL NÚMERO DE PROFESORES QUE 

RECIBIERON ÍNTEGRO SU SALARIO. (TITULAR Y 4-A) 

* DELINCUENCIA, VIOLENCIA Y EDUCACIÓN 

EL UNIVERSAL: ANDREAS SCHLEICHER, CREADOR DE LA PRUEBA PISA, SEÑALÓ QUE PARA LA OCDE, LA 

VIOLENCIA QUE SE VIVE EN MÉXICO “ES UNA GRAN AMENAZA PARA EL ÉXITO ESCOLAR. SI EL NIÑO NO SE 

SIENTE SEGURO, SI EL NIÑO NO SIENTE UN AMBIENTE QUE LO PROTEJA ES DIFÍCIL CONCENTRARSE EN EL 

APRENDIZAJE”, POR LO QUE ASEGURÓ QUE LA VIOLENCIA GENERADA POR EL NARCOTRÁFICO Y LA 

DELINCUENCIA ORGANIZADA, AL IGUAL QUE LA SITUACIÓN ECONÓMICA, SERÁN “RESTRICCIONES” 
IMPORTANTES EN EL AVANCE DE LA CALIDAD DE LA EDUCACIÓN. 

POR OTRA PARTE, EL TAMBIÉN JEFE DE LA DIVISIÓN DE INDICADORES Y ANÁLISIS DE LA DIRECCIÓN DE 

EDUCACIÓN DEL ORGANISMO INTERNACIONAL, COMENTÓ QUE EL MOTIVO DE SU VISITA A MÉXICO Y DE SUS 

REUNIONES CON AUTORIDADES DE LA SEP Y DEL INEE SE DEBE A QUE NO SÓLO SE BUSCAN RESULTADOS 

CON EL EXAMEN PISA: “MUCHO MÁS IMPORTANTE ES SABER QUÉ SE HARÁ CON ESOS RESULTADOS Y CÓMO 

PUEDEN USAR LA EVALUACIÓN PARA HACER QUE LA EDUCACIÓN MEJORE”, ACLARÓ. (PÁG. 17-A) 

* PROYECTO AVANCE DEPORTIVO 

REFORMA: EN AGOSTO, LA ADMINISTRACIÓN FEDERAL DE LOS SERVICIOS EDUCATIVOS EN EL DF 

ARRANCARÁ UN PROGRAMA PARA ENSEÑAR TAEKWONDO EN ESCUELAS PÚBLICAS DE LA CIUDAD DE MÉXICO. 
LAS CLASES, DE UNOS 50 MINUTOS UNA VEZ A LA SEMANA, SE OFRECERÁN POR LAS TARDES A LOS ALUMNOS 

DESDE TERCERO DE PRIMARIA Y HASTA TERCERO DE SECUNDARIA, INFORMÓ EL TITULAR DE EDUCACIÓN 

FÍSICA EN EL DF, MARTÍN TOSCANO, QUIEN ASEGURÓ QUE EL OBJETIVO DEL PROGRAMA ES TRANSMITIR 

VALORES COMO DISCIPLINA Y RESPETO, ADEMÁS DE PROMOVER ESTE DEPORTE Y CANALIZAR LA ENERGÍA DE 

LOS MENORES, SOBRE TODO, DE AQUELLOS QUE SON VIOLENTOS. (PP) 

 

http://www.sep.gob.mx/work/sites/sep1/resources/LocalContent/110149/2/*
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/02Uni300309
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/03Ref300309
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* BROTE DE HEPATITIS 

EL UNIVERSAL: UN BROTE DE HEPATITIS TIPO “A” EN LA PRIMARIA “IGNACIO MANUEL ALTAMIRANO”, EN 

IZTAPALAPA, OBLIGÓ A LAS AUTORIDADES DE SALUD DEL DF A IMPLEMENTAR UN CERCO SANITARIO EN 49 

MANZANAS A LA REDONDA DE ESE PLANTEL, LUEGO DE QUE LA ENFERMEDAD SE PROPAGÓ ENTRE VARIOS 

ALUMNOS Y UNA MAESTRA. EL CERCO SE INSTALÓ DESDE EL 11 DE MARZO PASADO, DESPUÉS DE UNA 

REUNIÓN ENTRE EL SUPERVISOR DE LA ZONA DE LA SEP Y REPRESENTANTES DE LA DELEGACIÓN POLÍTICA. EL 

CERCO SE MANTENDRÁ, POR LO MENOS, 20 DÍAS MÁS. (PÁG. 20-A) 

* INCREMENTOS SALARIALES 

REFORMA: EN LOS PRIMEROS TRES MESES DE ESTE AÑO, EL SNTE, EL SINDICATO MEXICANO DE 

ELECTRICISTAS Y EL DE MINEROS, LOGRARON LOS MAYORES INCREMENTOS SALARIALES QUE FLUCTÚAN 

ENTRE 4.9 Y 6.0 POR CIENTO, EN PROMEDIO. EL SINDICATO DE MAESTROS, LA SEMANA PASADA, LOGRÓ UN 

AUMENTO DIRECTO AL TABULADOR DE 4.9 POR CIENTO MÁS 1.5 POR CIENTO MÁS EN PRESTACIONES. NO 

OBSTANTE, LUIS MANUEL GUAIDA, ASESOR LABORAL DE LA CÁMARA AMERICANA DE COMERCIO, ASEGURÓ 

QUE ESTOS INCREMENTOS NO SON CONGRUENTES CON LA SITUACIÓN QUE VIVE EL PAÍS Y ADVIRTIÓ QUE 

ESTAS ALZAS COMPLICARÁN LAS FUTURAS REVISIONES SALARIALES. (PÁG. 10-A) 

* CONAFE 

MILENIO: LA DELEGADA DEL CONAFE EN EL ESTADO DE MÉXICO, LETICIA ESCOBAR BARRETO, ASEVERÓ 

QUE YA INICIARON UNA PROFUNDA REVISIÓN DE SUS PROGRAMAS Y MATERIALES EDUCATIVOS, ASÍ COMO DE 

SU ESTRATEGIA PARA INCORPORAR Y CAPACITAR A SUS DOCENTES CON EL FIN DE ELEVAR EL NIVEL DE 

APRENDIZAJE DE LOS ALUMNOS Y RESPONDER A LAS CAMBIANTES NECESIDADES DE LAS ZONAS RURALES E 

INDÍGENAS. ASIMISMO, EXTERNÓ QUE PARA EL ORGANISMO, LA EVALUACIÓN EN EL PROCESO EDUCATIVO 

TIENE UNA ENORME IMPORTANCIA AL PERMITIR DETECTAR DEFICIENCIAS PARA CORREGIRLAS 

OPORTUNAMENTE Y, POR ELLO, MEJORAR LOS RESULTADOS EN LAS PRUEBA ENLACE ES UNA TAREA 

PRIORITARIA. 

AÑADIÓ QUE POR SEGUNDO AÑO CONSECUTIVO LA INSTITUCIÓN LOGRARÁ EN 2009 UN SUBEJERCICIO 

PRESUPUESTAL MENOR A 0.1 POR CIENTO LO QUE LE PERMITIRÁ ALCANZAR LAS METAS PROGRAMADAS; 
INFORMÓ QUE SE LOGRÓ INCORPORAR A LA ENTIDAD LA AGENDA PARA LA EQUIDAD EN LA EDUCACIÓN 

INICIAL Y BÁSICA, LO QUE PERMITIRÁ LLEVAR LA ENSEÑANZA A TODAS LAS PEQUEÑAS COMUNIDADES QUE 

REQUIERAN EL SERVICIO EN EL TERRITORIO NACIONAL; QUE SE TRABAJA CON LOS AYUNTAMIENTOS CON 

MAYORES CARENCIAS PARA QUE PARTICIPEN, A TRAVÉS DE LAS CARTAS COMPROMISOS; Y QUE SE PUSO EN 

PRÁCTICA LA BOLETA ÚNICA EN BENEFICIO DE LOS ESTUDIANTES MIGRANTES QUE AHORA PUEDEN CAMBIAR 

DE LUGAR DE RESIDENCIA PARA CONTINUAR ESTUDIOS Y CERTIFICARSE. (PÁG. 16-ESTADO DE MÉXICO) 
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SECTOR EDUCATIVO 

 

* INGRESO A LA UNAM 

EL UNIVERSAL: DE ACUERDO CON LOS RESULTADOS DE SU EXAMEN DE INGRESO PARA LICENCIATURA, LA 

UNAM SÓLO ACEPTÓ AL OCHO POR CIENTO DE LOS 114 MIL 462 ESTUDIANTES QUE PRESENTARON LA 

PRUEBA; ESTO SIGNIFICA QUE SÓLO 9 MIL 360 JÓVENES FUERON ADMITIDOS Y 105 MIL 102 QUEDARON 

FUERA. ASIMISMO, LOS DATOS REVELARON QUE LA DEMANDA SE INCREMENTÓ EN UN 9.2 POR CIENTO 

RESPECTO A 2008, EL MÁXIMO PUNTAJE ALCANZADO POR TRES ASPIRANTES QUE LOGRARON 113 DE 120 

ACIERTOS Y EL MÍNIMO LO REGISTRÓ UN CANDIDATO QUE SÓLO OBTUVO UN ACIERTO.  

MILENIO: COMO EN AÑOS ANTERIORES, SEIS CARRERAS CONCENTRARON EL 36.75 POR CIENTO DE LA 

DEMANDA DE LOS ESTUDIANTES, LO QUE HA EVITADO QUE LAS LLAMADAS LICENCIATURAS EMERGENTES 

TENGAN POCA DEMANDA. TAN SÓLO 39 MIL 692 ASPIRANTES CONCURSARON POR UN LUGAR EN MEDICINA, 
PERO SÓLO 177 OBTUVIERON EL MÍNIMO DE ACIERTOS PARA INGRESAR, QUE FUE DE 103. LAS OTRAS 

LICENCIATURAS CON MAYOR DEMANDA FUERON DERECHO, ADMINISTRACIÓN, CIENCIAS DE LA 

COMUNICACIÓN, ARQUITECTURA Y CONTADURÍA. (EL UNIVERSAL TITULAR, 16 Y 17-A, MILENIO 15, LA 

JORNADA 44, EL GRÁFICO 12, LA PRENSA 2) 

* CONSEJO UNIVERSITARIO – UNAM 

REFORMA: ESTE LUNES, ALREDEDOR DE 280 FÓRMULAS PARTICIPARÁN EN LAS VOTACIONES PARA ELEGIR A 

CONSEJEROS TÉCNICOS, ACADÉMICOS Y REPRESENTANTES AL CONSEJO UNIVERSITARIO DE LA UNAM 

PARA EL PERIODO 2009-2011. DE LAS 60 ENTIDADES EN DONDE SE REALIZARÁ ESTE EJERCICIO, SÓLO EN 

LAS FACULTADES DE CIENCIAS POLÍTICAS Y SOCIALES Y DE ECONOMÍA, LAS ELECCIONES SE HARÁN DE 

MANERA PRESENCIAL Y EL RESTO LO HARÁN DE MANERA ELECTRÓNICA. NO SE INFORMÓ CUÁNDO SE DARÁN 

A CONOCER LOS RESULTADOS DE LA JORNADA. (PÁG. 6-CIUDAD) 

* BECARIOS CONACYT EN EL EXTRANJERO 

REFORMA: LA SOCIEDAD DE ESTUDIANTES MEXICANOS EN EL REINO UNIDO PIDIÓ AL PRESIDENTE FELIPE 

CALDERÓN AUMENTAR EN UN 21 POR CIENTO EL MONTO DE LA BECA QUE RECIBEN DEL CONACYT, PUES EL 

APOYO MENSUAL DE 700 LIBRAS PARA ESTUDIANTES SOLTEROS, O EL DE 835 LIBRAS PARA QUIENES TIENEN 

DEPENDIENTES ECONÓMICOS, NO LES PERMITEN CUMPLIR CON EL CONTRATO DE DEDICAR AL 100 POR 

CIENTO SU TIEMPO EN LA INVESTIGACIÓN. PARA QUIENES VIVEN EN LONDRES, LA ASOCIACIÓN PIDIÓ UN 

INCREMENTO DE 44 POR CIENTO. 

EL PRESIDENTE DE LA ASOCIACIÓN, PABLO BRITO, DENUNCIÓ QUE EN LOS ÚLTIMOS CINCO AÑOS NO SE HA 

REVISADO EL MONTO DE LAS BECAS, POR LO QUE SEÑALÓ QUE LA DEMANDA FUE ENVIADA EN NOVIEMBRE 

PASADO AL DIRECTOR DEL CONSEJO, JUAN CARLOS ROMERO HICKS, SIN QUE TENGAN RESPUESTA. (PÁG. 
4-A) 
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* CASO LA BOHÈME 

REFORMA: CHILE CALCULÓ EN 200 MIL DÓLARES (UNOS TRES MILLONES DE PESOS) LA CANTIDAD QUE 

MÉXICO DEBERÁ PAGAR POR CANCELAR LA ÓPERA LA BOHÈME, LA CUAL REGISTRÓ UNA VENTA DE BOLETOS 

MUY BAJA. AL RESPECTO, EL TITULAR DE LA SECRETARÍA CULTURAL Y ARTÍSTICA DEL CONACULTA, 
FERNANDO SERRANO MIGALLÓN, ACLARÓ QUE ESA CANTIDAD “SERÍA EL MONTO MÁXIMO, EN EL MEJOR DE 

LOS CASOS, PARA LA POSICIÓN CHILENA”, PERO NO DESCARTÓ QUE PUEDA NEGOCIARSE. (PÁG. 23-
CULTURA) 

* MEDALLA A JOSÉ DE LA COLINA 

MILENIO: EL ESCRITOR JOSÉ DE LA COLINA RECIBIÓ LA MEDALLA BELLAS ARTES POR PARTE DE LA 

PRESIDENTA DE CONACULTA, CONSUELO SÁIZAR, QUIEN EXPRESÓ ES “MUY MERECIDA, GRACIAS POR 

ENRIQUECER LAS LETRAS DE MÉXICO”, EN LA SALA MANUEL M. PONCE DEL PALACIO DE BELLAS ARTES. 
TAMBIÉN RECIBIÓ UN HOMENAJE Y RECIBIÓ DE FERNANDO DEL PASO PALABRAS DE AGRADECIMIENTO AL 

DECIR QUE FUE “EL GRAN DETONADOR DE MI CARRERA” PORQUE “PEPE FUE MI PRIMER Y EL MÁS GRANDE DE 

TODOS MIS MAESTROS” Y JUNTO CON ANTONIO MONTAÑA, “ME ABRIERON LOS OJOS A LA GRAN 

LITERATURA”.  

EN EL HOMENAJE SE MENCIONARON ANÉCDOTAS Y LA IMPORTANCIA DE SU OBRA. ESTUVIERON PRESENTES 

MARGO GLANTZ, FEDERICO CAMPBELL, FROYLÁN LÓPEZ NARVÁEZ, JOAQUÍN DÍEZ-CANEDO, DIRECTOR 

DEL FCE Y MARÍA TERESA FRANCO, DIRECTORA DEL INBA; LOS ENSAYISTAS Y NARRADORES, ALEJANDRO 

TOLEDO Y ARMANDO GONZÁLEZ TORRES; LA NARRADORA Y PERIODISTA CULTURAL, ANA GARCÍA BERGUA; 
EL DIRECTOR DEL SUPLEMENTO CULTURAL LABERINTO DE MILENIO, JOSÉ LUIS MARTÍNEZ; EL POETA 

ADOLFO CASTAÑÓN, ENTRE OTRAS PERSONALIDADES. (MILENIO PP Y 51-CULTURA, EXCÉLSIOR 7-
COMUNIDAD) 

* COLMEX IGNORA A IFAI 

REFORMA: EL PRESIDENTE DEL IFAI, ALFONSO LUJAMBIO, DENUNCIÓ ANTE EL ÓRGANO INTERNO DE 

CONTROL DEL COLMEX QUE LA INSTITUCIÓN HA DESACATADO DOS DE SU MANDATOS PARA RENDIR CUENTAS 

SOBRE LA DONACIÓN DE LA FUNDACIÓN CULTURAL LYA Y LUIS CARDOZA Y ARAGÓN; ASÍ COMO LA 

REGULARIZACIÓN LEGAL DE LOS BIENES RECIBIDOS, POR LO CUAL, TIENE CONFRONTADOS A ESTAS DOS 

INSTITUCIONES.  

POR SU PARTE, JAVIER GARCIADIEGO, PRESIDENTE DEL CENTRO DE ESTUDIOS, MANIFESTÓ POR ESCRITO A 

LUJAMBIO QUE NO PUEDE DAR A CONOCER ESTOS DOCUMENTOS, POR LO QUE LA DONACIÓN SE HIZO AL 

FONDO PATRIMONIAL EN BENEFICIO DEL COLMEX, QUE TIENE CARÁCTER PRIVADO Y POR TANTO NO ES 

SUJETO OBLIGADO POR LA LEY FEDERAL DE TRANSPARENCIA. LA DONACIÓN CONSISTE EN UN INMUEBLE 

COYOACÁN CON VALOR DE 8 MILLONES 207 MIL PESOS, UNA SUMA EN EFECTIVO DE 4 MILLONES 20 MIL 

PESOS Y UNA COLECCIÓN DE OBRAS DE ARTE VALUADA EN 971 MIL PESOS. (PÁG. 22-CULTURA) 

* ARCHIVO GENERAL DE LA NACIÓN 

REFORMA: SENADORES INTEGRANTES DE LAS COMISIONES DE CULTURA Y DEL BICENTENARIO, 
ADVIRTIERON QUE LA NUEVA SEDE DEL ARCHIVO GENERAL DE LA NACIÓN, OBRA QUE SE PERFILA COMO EL 

PROYECTO CULTURAL MÁS IMPORTANTE DEL SEXENIO DE FELIPE CALDERÓN, NO QUEDARÁ LISTA PARA EL 

2010, YA QUE LOS TRABAJOS DE CONSTRUCCIÓN ESTÁN ATRASADOS EN EL PREDIO CONOCIDO COMO 

CONAFRUT, UBICADO EN LA DELEGACIÓN CUAJIMALPA. 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/s05Ref300309
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NO OBSTANTE, LA LEGISLADORA MARÍA SERRANO EXPLICÓ QUE LOS ESTADOS DE HIDALGO, QUERÉTARO Y 

ZACATECAS HAN OFRECIDO NO SÓLO TERRENOS, SINO CREAR UN EDIFICIO PARA ESTE FIN, OPORTUNIDADES 

QUE NO HAN SIDO CONSIDERADAS. MIENTRAS QUE FRANCISCO ARROYO VIEYRA, RECONOCIÓ QUE EN EL 

GOBIERNO HAY “UN DESDÉN POR EL TEMA, NO LES INTERESA”. DE ACUERDO A LA SHCP, ESTE PROYECTO 

TENDRÁ UN COSTO DE MIL 437 MILLONES DE PESOS. (PÁG. 21-CULTURA) 

* FORO DE POBLACIÓN 

EXCÉLSIOR: EL SECRETARIO GENERAL DE CONAPO, FELIX VÉLEZ FERNÁNDEZ VARELA, ENCABEZARÁ LA 

DELEGACIÓN MEXICANA QUE ASISTIRÁ A LA CONFERENCIA INTERNACIONAL SOBRE POBLACIÓN Y 

DESARROLLO QUE SE EFECTUARÁ EN NUEVA YORK. EL PROGRAMA PREVÉ COMO METAS CONCRETAS EN UN 

PLAZO DE 20 SE REDUZCA LA MORTALIDAD DE LACTANTES, NIÑOS Y MADRES; PROPORCIONAR ACCESO 

UNIVERSAL A LA EDUCACIÓN, PARTICULARMENTE A LAS NIÑAS Y UNA GAMA COMPLETA DE SERVICIOS DE 

SALUD REPRODUCTIVA.  

EL OBJETIVO ES IDENTIFICAR AVANCES Y OBSTÁCULOS DE SU PROGRAMA DE ACCIÓN, ADEMÁS DE 

INTERCAMBIAR EXPERIENCIAS Y ESTRECHAR LOS VÍNCULOS DE COOPERACIÓN ENTRE LAS NACIONES, 
DURANTE EL ENCUENTRO CAIRO MÁS DE 15, QUE SE LLEVARÁ A CABO DEL 30 DE MARZO AL 3 DE ABRIL. LA 

DELEGACIÓN MEXICANA ESTARÁ INTEGRADA POR EL DIRECTOR DE ESTUDIOS SOCIODEMOGRÁFICOS Y 

PROSPECTIVAS DE CONAPO, VÍCTOR GARCÍA VILCHIS; LA DIRECTORA DE ASUNTOS INTERNACIONALES DEL 

INSTITUTO NACIONAL DE MIGRACIÓN, ANA CECILIA OLIVA BALCARCEL, ENTRE OTROS. (PÁG. 21-A) 

* PROYECTO ARQUEOLÓGICO UXMAL 

MILENIO: UN EQUIPO DE ESPECIALISTAS DEL INAH CONCLUYÓ EL RETIRO DEL ANTIGUO SISTEMA DE 

ILUMINACIÓN QUE SE INSTALÓ DESDE HACE MÁS DE 30 AÑOS EN LA ZONA ARQUEOLÓGICA DE UXMAL, EN 

YUCATÁN, SIN QUE ESTO HAYA SIGNIFICADO LA AFECTACIÓN DE LOS EDIFICIOS PREHISPÁNICOS MAYAS. POR 

EL CONTRARIO, PERMITIRÁ SOLUCIONAR LOS PROBLEMAS DE HUMEDAD QUE PRESENTABAN ALGUNAS DE LAS 

ESTRUCTURAS Y GARANTIZAR ASÍ SU PRESERVACIÓN PARA LA POSTERIORIDAD, PUES NO IMPLICA ABRIR 

NUEVAS ZANJAS, ÚNICAMENTE LA ADECUACIÓN, LO AFIRMÓ JOSÉ HUCHIM HERRERA, DIRECTOR DEL 

PROYECTO ARQUEOLÓGICO UXMAL.  

EN CUANTO A LOS PISOS QUE SE QUITARON, ACLARÓ QUE NINGUNO ERA PREHISPÁNICO, PORQUE TODOS 

FUERON HECHOS CON CEMENTO. POR ELLO, ARQUEÓLOGOS, ARQUITECTOS E INGENIEROS DURANTE 

FEBRERO Y MARZO SE DIERON A LA TAREA DE ELIMINAR REGISTROS PARA DAR PASO A UN NUEVO PROYECTO 

DE ACTUALIZACIÓN DE LUMINARIAS APROBADO POR EL CONSEJO DE ARQUEOLOGÍA, EN LOS PRINCIPALES 

EDIFICIOS DE LA GRAN PIRÁMIDE, EL TEMPLO DEL ADIVINO, EL PALACIO DEL GOBERNADOR Y EL 

CUADRÁNGULO DE LAS MONJAS. (PÁG. 15-CULTURA) 
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INFORMACIÓN GENERAL 

 

* VISITA A GRAN BRETAÑA 

EXCÉLSIOR: EL PRESIDENTE FELIPE CALDERÓN ABOGARÁ POR LA AMPLIACIÓN DEL CRÉDITO DEL FMI Y DEL 

BANCO MUNDIAL A LAS ECONOMÍAS EMERGENTES COMO MÉXICO, PARA QUE SE HAGA EL RECONOCIMIENTO 

DE QUE LA CRISIS TIENE “UN COSTO SOCIAL QUE DEBE SER VALORADO Y ATENDIDO DE MANERA INMEDIATA”. 
TANTO EN SU VISITA DE ESTADO A GRAN BRETAÑA COMO EN SU PARTICIPACIÓN EN EL G-20, EL PRÓXIMO 

JUEVES, DEFENDERÁ LA IMPORTANCIA DEL COMERCIO INTERNACIONAL Y DE LAS INVERSIONES EXTERNAS 

PARA SUPERAR LA RECESIÓN, ASÍ COMO PROPONER ACCIONES QUE CONTRIBUYAN A LA ESTABILIDAD 

ECONÓMICA A NACIONES DEL PRIMER MUNDO. 

MILENIO: ADEMÁS, HARÁ ACTOS DIPLOMÁTICOS COMO DEPOSITAR UNA CORONA DE FLORES ANTE LA TUMBA 

DEL SOLDADO DESCONOCIDO EN LA ABADÍA DE WESTMINTER, PARTICIPARÁ EN EL 75 ANIVERSARIO DEL 

CONSEJO BRITÁNICO, TENDRÁ UNA INTERVENCIÓN EN EL PARLAMENTO Y SE REUNIRÁ CON EL PRIMER 

MINISTRO INGLÉS, GORDON BROWN. (EXCÉLSIOR 7-A Y MILENIO 10) 

* COMBATE AL NARCOTRÁFICO 

MILENIO: EL PRESIDENTE DE EU, BARACK OBAMA, COMPARÓ LA PELEA DEL PRESIDENTE FELIPE CALDERÓN 

DE LAS DROGAS CON LA LUCHA ENTRE ELLIOT NESS Y AL CAPONE EN SU PAÍS EN LA DÉCADA DE LOS 30, 
DURANTE LA PROHIBICIÓN, Y LA JUSTIFICÓ CON EL ARGUMENTO DE QUE LA SITUACIÓN PROVOCADA POR EL 

NARCOTRÁFICO EN MÉXICO ESTÁ “FUERA DE CONTROL”; SIN EMBARGO, RECHAZÓ QUE LOS CÁRTELES DE LA 

DROGAS REPRESENTEN UNA “AMENAZA EXISTENCIAL” COMO LO SUGIRIÓ LA SEMANA PASADA SU RIVAL 

REPUBLICANO JOHN MCCAIN Y LA SECRETARIA DE SEGURIDAD NACIONAL, JANET NAPOLITANO, EN 

ENTREVISTA CON EL PROGRAMA FACE THE NATION, DE LA CADENA CBS, EL DÍA DE AYER. 

DESTACÓ QUE EL EJECUTIVO TOMÓ LA DECISIÓN CORRECTA AL LANZAR LA OFENSIVA CONTRA LOS 

CÁRTELES DE DROGA; REITERÓ QUE SU GOBIERNO AÚN NO DECIDE ENVIAR TROPAS DE LA GUARDIA 

NACIONAL AL PAÍS, DE ACUERDO A LA PETICIÓN DEL GOBERNADOR DE TEXAS, RICK PERRY, ASÍ COMO QUE 

LA SITUACIÓN DEL FLUJO DE ARMAS DONDE SE RECONOCIÓ QUE EU DEBE HACER SU PARTE, POR LO QUE SE 

PRESENTÓ LA SEMANA PASADA UNA ESTRATEGIA PARA EL DESPLIEGUE DE RECURSOS EXTRAS A LAS ZONAS 

DE LA FRONTERA. TAMBIÉN SE ANUNCIÓ QUE EL PRÓXIMO 1 Y 2 DE ABRIL, VIAJARÁ A CUERNAVACA EL 

SECRETARIO DE JUSTICIA ESTADUNIDENSE, ERIC HOLDER, PARA ASISTIR A UN SEMINARIO SOBRE TRÁFICO 

DE ARMAS ENTRE MÉXICO Y EU.  

AL RESPECTO, LA SECRETARIA DE SEGURIDAD NACIONAL, JANET NAPOLITANO, Y EL CONGRESISTA 

SILVESTRE REYES, PRESIDENTE DEL COMITÉ DE INTELIGENCIA DE LA CÁMARA DE REPRESENTANTES DE 

EU, DIERON A CONOCER POR SEPARADO INICIATIVAS PARA EL INCREMENTO DE LA SEGURIDAD EN LA 

FRONTERA CON INSPECCIONES DE SALIDAS DE AUTOMÓVILES Y TRANSEÚNTES EN LA FRONTERA SUROESTE 

DEL PAÍS, PARA FRENAR EL TRÁFICO DE ARMAS Y DINERO A MÉXICO, QUE PLANTEA DESTINAR 5 MIL 

MILLONES DE DÓLARES DURANTE CINCO AÑOS, A PARTIR DEL 2010, A MODERNIZAR LA INFRAESTRUCTURA 

DE LOS PUERTOS DE ENTRADA AL PAÍS. (PÁG. 4) 
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* ENCUESTA ELECTORAL 

EL UNIVERSAL: SEGÚN LOS RESULTADOS DE LA SEGUNDA ENCUESTA ELECTORAL ELABORADA POR 

BERUMEN PARA EL UNIVERSAL, EL PRI PERDIÓ CASI 10 PUNTOS EN LAS SIMPATÍAS DE POSIBLES VOTANTES 

RUMBO A LOS COMICIOS DEL PRÓXIMO 5 DE JULIO. SIN EMBARGO, EL DESCENSO DEL PRIÍSMO NO SE 

REFLEJÓ PROPORCIONALMENTE EN UN AUMENTO DE ADEPTOS HACIA EL PAN O EL PRD, POR EL 

CONTRARIO, ESTE ÚLTIMO CAYÓ TRES PUNTOS PORCENTUALES EN COMPARACIÓN CON LA PRIMERA 

ENCUESTA. 

EL PAN FUE EL ÚNICO PARTIDO QUE REGISTRÓ UN LIGERO INCREMENTO DE 2.3 POR CIENTO, AUNQUE EL 

ESTUDIO ADVIERTE QUE EL PORCENTAJE SE ENCUENTRA DENTRO DEL RANGO DE ERROR ESTADÍSTICO. 
ENTRE LOS PANISTAS Y PRIÍSTAS, LOS QUE MÁS DESALENTARÍA AL VOTANTE PARA NO EJERCER EL 

SUFRAGIO SERÍA QUE “SIN IMPORTAR QUIÉN GANE, SERÁN IGUAL DE MALOS QUE LOS ANTERIORES”. ANTE 

LOS RESULTADOS, LOS PARTIDOS DEFINIERON SUS PRÓXIMAS ACCIONES Y “ESTRATEGIAS”. (PP Y 12-A)  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/i07UNI300309


 
 

 RECTORIA                                                                            SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 30/03/09 TITULAR 1 Y 4 

 

 



 
 

 RECTORIA                                                                            SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 30/03/09 A 4 

 



 
 

 RECTORIA                                                                            SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 30/03/09 A 4 

 



 
 

 RECTORIA                                                                            SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 30/03/09 A 21 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 

 RECTORIA                                                                            SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 30/03/09 A 17 

 



 
 

 RECTORIA                                                                            SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 30/03/09 A 20 

 



 
 

 RECTORIA                                                                            SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 30/03/09 A 20 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 

 RECTORIA                                                                            SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 30/03/09 A 20 

 

PADRES ENFRENTAN “EPIDEMIA” EN CASA 
 
ALBERTO CUENCA 

Con tres hijos enfermos por hepatitis, contagiados a raíz del brote que se generó en la primaria 
Ignacio Manuel Altamirano, la señora Alma Pantoja ha enfrentado con sus propios medios lo que 
para ella ha alcanzado una escala de epidemia.  

No es para menos está percepción, pues sus tres hijos se contagiaron casi al mismo tiempo, en 
salones de clase que quedan uno junto al otro.  

Una niña del primer año, otro de tercero y uno más de cuarto, todos ellos del turno matutino, son 
los hijos de Alma Pantoja contagiados por compañeros de salón y de escuela.  

De acuerdo con las autoridades de salud del DF, en ese plantel 19 niños y una maestra se 
contagiaron por hepatitis tipo “A”. En términos porcentuales, tan sólo en la casa de la señora 
Pantoja hay 15% de los enfermos. Luego de que los tres infantes fueron diagnosticados con el 
virus, esta madre de familia llevó a sus hijos a un médico particular para que recibieran tratamiento 
médico.  

Por el tratamiento de cada niño ha gastado entre 800 y mil pesos, y como no tenía el dinero tuvo 
que pedir prestado entre sus familiares. Acusa que nunca recibió medicamentos gratuitos de parte 
del GDF. El caso de Alma Pantoja es el más comentado entre los padres de familia del turno 
matutino, angustiados y temerosos de que sus hijos se contagien con un virus que se ha 
propagado con rapidez desde octubre.  

Afuera de la escuela, sobre la calle Reforma Aeronáutica, los rumores y acusaciones entre los 
padres están a la orden del día. Los del turno vespertino acusan a los del matutino de no haber 
colaborado para cerrar temporalmente la escuela y evitar la propagación de la enfermedad, a 
pesar de que en la mañana se detectó la mayor cantidad de enfermos.  

El número de contagios va de boca en boca y la cifra cambia a cada momento, pero las versiones 
no se detienen ahí, pues una señora acusa que además de la hepatitis también hay tifoidea por la 
escasa higiene con la que se preparan los alimentos dentro y fuera del plantel.  

Ya hay exigencias para cambiar a la cooperativa que se dedica a vender alimentos dentro de la 
escuela, a pesar de que aún no se tienen los resultados oficiales de verificaciones médicas que se 
hicieron a esa comida.  

Las madres de familia del turno vespertino acusan que la información es escasa, y dicen que con 
“puras pláticas” sobre la higiene en la casa, se les ha querido vender la idea de que se ha hecho 
algo para contener el brote. 

 



 
 

 RECTORIA                                                                            SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 30/03/09 TITULAR 1 

 

 



 
 

 RECTORIA                                                                            SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 30/03/09 A 16 Y 17 

 



 
 

 RECTORIA                                                                            SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 30/03/09 SOCIEDAD PP-4 

 

GOOGLE DEVORA LIBROS 
Editoriales y escritores nacionales ignoran que un Tribunal de NY decidirá en junio si 

autoriza que Google comercialice mega acervo de bibliotecas 
 
JULIO AGUILAR 

En unos meses más, los intereses de derechos de autor de miles de mexicanos que han publicado 
algún libro o texto en los últimos 100 años estarán implicados en un debate inédito, de alcance 
mundial, y aspectos del futuro de esas obras como información que estará disponible en internet, 
se decidirá el 11 de junio, a las 13:00 horas, en la sala 14C del Tribunal de Distrito de Estados 
Unidos para el Distrito Sur de Nueva York. Pero muchos autores mexicanos o herederos de la 
titularidad de derechos ni siquiera lo saben aunque hayan sido avisados.  

¿Avisados? ¿Cuándo? ¿Cómo? ¿Dónde? Por ejemplo, aquí mismo, en las páginas de EL 
UNIVERSAL, cuando se publicó una discreta inserción pagada a principios de febrero al igual que 
en otras decenas de diarios y revistas, desde Manhattan hasta Islas Fidji.  

El aviso legal consignó el acuerdo amistoso al que llegó Google con autores y compañías 
editoriales en octubre pasado, luego de una demanda colectiva contra la empresa interpuesta en 
2005 por haber comenzado a digitalizar en 2004 los vastos acervos de grandes bibliotecas 
universitarias, como las de Stanford, Harvard o Princeton, sin considerar si los libros estaban libres 
del pago de derechos o no. El documento ofrece información sobre pagos por daños y perjuicios, y 
detalla el plan que tiene para continuar, bajo ciertas reglas, con el ambicioso Library Project de 
Google.  

Estos anuncios publicados en todo el mundo y que, según The New York Times, han tenido un 
costo de 8 millones dólares, forman parte de la que quizá sea una de las campañas de aviso legal 
más grandes de la historia.  

Pero tanto esfuerzo no es por gusto sino obligado. Encontrar a autores y editores afectados en 
todo el planeta es un requisito que se tomará en cuenta en los tribunales para aprobar el acuerdo, 
modificarlo o desecharlo.  

Si alguien es un autor o editor que no es ciudadano de Estados Unidos y vive fuera de ese país, 
¿está incluido en ese acuerdo? “Sí, lo más probable es que sí”, se afirma en la amplia y detallada 
información disponible en el sitio www.googlebooksettlement.com, publicada en la red en 36 
idiomas para conocimiento de los potenciales afectados.  

Y en México prácticamente todas las editoriales y autores son potenciales afectados porque este 
país tiene relaciones de derechos de autor con Estados Unidos y porque es miembro de la 
Convención de Berna, un convenio internacional sobre el tema.  
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“Efectivamente, según el artículo 133 constitucional, México está obligado a aplicar convenios 
internacionales firmados por el país, y el de Berna es uno de ellos; a través de éste, acuerdos 
como el que menciona pueden tener cierto impacto en los derechos de autores mexicanos 
siempre y cuando se respete la Ley Federal de Derechos de Autor”, explica Óscar Eduardo Zárate, 
subdirector de Consulta del Instituto Nacional del Derecho de Autor, en donde no se han recibido 
solicitudes de asesoría por parte de autores o editores con inquietudes sobre el acuerdo.  

Al parecer, Google y las partes demandantes ahora han tenido cuidado en puntualizar los 
alcances del acuerdo según las leyes de cada país. En el caso de México, por ejemplo, consideran 
que la vigencia de derechos es de 100 años (en Estados Unidos son 75) después de la muerte de 
un autor si éste no tiene herederos, sucesores o cesionarios.  

“La idea es ayudar a las bibliotecas a la indexación y digitalización del contenido que se pueda. 
Indexar según la ley de derecho de autor de cada país. Típicamente son libros de dominio público, 
la definición de dominio público es algo que tomamos muy seriamente y tenemos que calcularla de 
manera conforme al país de acceso de los usuarios. […] Este es el tema general: ayudar a las 
bibliotecas a hacer este tipo de actividad y, por razones de preservación, les pasaremos una copia 
digital de los libros que se puedan digitalizar. Esto está funcionando súper bien, también ayuda a 
las bibliotecas a dar visibilidad a los libros que tienen, y los usuarios que estaban interesados en 
ver la copia física por fin la podrán encontrar”, explica Marco Marinucci, director del proyecto 
Google Book Search, vía telefónica desde California.  

Si el tribunal neoyorquino da el visto bueno al acuerdo, éste se aplicará con libros existentes en 
acervos de Estados Unidos (pero procedentes de cualquier parte del mundo) que Google podrá 
seguir digitalizando para alimentar una gran base de datos de la que podrá vender suscripciones a 
instituciones, “vender acceso en línea a libros individuales, vender anuncios publicitarios en las 
páginas de libros, exhibir porciones de un libro en un formato de „previsualización‟ para fomentar 
ventas de acceso en línea a libros, exhibir fragmentos de libros y exhibir información bibliográfica 
de libros”, según avisa la página www.googlebookseattlement.com.  

De hecho, en 2004 Google comenzó a escanear los acervos de grandes universidades 
estadounidenses con el fin de hacer todo lo anterior con libros antiguos, modernos pero ya 
inasequibles, así como contemporáneos y aún con plena vigencia de copyright, pero sin consultar 
a autores y editores. A la fecha Google niega los reclamos.  

La empresa entonces fue demandada por digitalizar libros protegidos por derechos de autor y por 
exhibir pasajes sin autorización, y a las bibliotecas asociadas a esta iniciativa llamada Library 
Project, si bien no fueron demandas, se les reprochó haber llevado más allá de lo aceptable una 
práctica conocida como fair use, es decir, un uso de textos que debe ser legítimo o razonable con 
el fin de socializar conocimiento a través de la difusión en internet de extractos de material 
protegido aún por derechos de autor.  
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“Esas bibliotecas se extralimitaron porque no tienen derecho de otorgar a cualquier empresa la 
reproducción impresa o digital. Sólo tienen derecho a hacer préstamos; no están facultadas para 
dar una autorización de reproducción digital porque no son titulares de derechos de autor”, 
comenta Alejandra Sánchez Mollano, consejera titular del Centro Mexicano de Protección y 
Fomento de los Derechos de Autor (Cempro).  

Esta sociedad de gestión colectiva, Cempro, que agrupa a más de 60 autores y editoriales como 
las filiales en México de Grupo Santillana y Random House Mondadori, es una de las pocas 
asociaciones informadas sobre los alcances del acuerdo y del debate que se dará en Estados 
Unidos y así lo han hecho saber a sus socios.  

Y es que uno de los puntos del acuerdo es que si a más tardar el próximo 5 de mayo los titulares 
de derechos de autor en todo el mundo no se excluyen a través de la página web o por correo, 
automáticamente quedarán obligados a las decisiones que tome el tribunal, sin posiblidades de 
objetar puntos específicos del documento y exonerarán a Google de cualquier reclamo por daños 
y perjuicios.  

“Como sociedad de gestión colectiva, Cempro no tiene una postura; informa a los socios para que 
hagan saber si actuarán de manera individual o colectiva”, explica Alejandra Sánchez, quien 
también es directora de Derechos de Autor de Editorial Limusa.  

En contraparte, en la Sociedad General de Escritores de México (Sogem) el caso era desconocido 
hasta que este diario preguntó qué acciones tomaría. Jesús Mejía, director del Jurídico de Sogem, 
informó que aún no han recibido ninguna solicitud de autores para asesorarse.  

En México, donde sólo se han publicado sendos avisos legales en EL UNIVERSAL y Reforma, la 
campaña millonaria para informar a autores y editores apenas ha sido advertida por los 
interesados. Excepto Cempro, la desinformación total o parcial es lo común en editoriales privadas 
y públicas.  

Un ejemplo es el Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH), con programas editoriales 
especializados de gran relevancia a nivel mundial y cuyos libros forman parte de los acervos de 
las universidades estadounidenses asociadas con Google. En el INAH las potenciales 
implicaciones del Google Library Project eran desconocidas. “Los libros editados son parte de los 
derechos patrimoniales del instituto, al margen de los derechos de autor de los que son titulares 
los investigadores. El área jurídica revisará el acuerdo y se actuará para proteger esos derechos”, 
reaccionó Benito Taibo, coordinador de Comunicación del INAH.  

En el Fondo de Cultura Económica, la gran editorial del Estado con un catálogo del que figuran 
numerosos títulos en las bibliotecas asociadas con Google, Eloísa García Barajas, subgerente de 
la Unidad de Propiedad Intelectual, no quiso hacer comentarios.  
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Además de costear los gastos de digitalización de los ricos acervos de las 20 bibliotecas 
asociadas en Estados Unidos y Europa a un precio de entre 30 a 50 dólares por título, la empresa 
también creará y mantendrá un registro mundial de derechos de libros para localizar a titulares de 
derechos y para recolectar y distribuir las ganancias de los titulares de derechos de los libros de 
los que Google hará uso comercial. Según el acuerdo, pagará 63% de los beneficios.  

“Tú sabes que las ganancias de Google están basadas en la publicidad. Tenemos la suerte de 
contar con un negocio que funciona bien, que nos permite reinvertir en miles de proyectos que 
pueden ser de utilidad común por todos los usuarios, como éste por ejemplo, y podemos 
monetizar el tráfico por la puesta de publicidad que sea contextual, que la publicidad añada valor a 
los usuarios […] Lo que nos interesa es siempre poder tener más contenido posible que sea 
indexado para dar más a los usuarios”, explica Marinucci sobre los intereses comerciales de 
Google detrás del Library Project y, en general, detrás de la colosal base de datos llamada Google 
Book Search.  

Sin embargo, de esos beneficios compartidos no se podrán beneficiar quienes no tengan “libros 
disponibles” en internet, sobre los que Google estará autorizado a lucrar, vendiendo los derechos 
de acceso a los contenidos. Los autores o titulares de los derechos podrán reclamar una 
indemnización antes del 5 de abril de 2011, según el acuerdo. Pero para ello también hay que 
estar enterado, y en plena sociedad de la información estar enterado no parece ser lo común. 
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ACAPARAN SEIS CARRERAS DEMANDA 
 
Nayeli Roldán 
 

Los esfuerzos por orientar a los jóvenes a las carreras llamadas emergentes en la UNAM no han 
tenido eficacia, pues de acuerdo con los resultados del examen de admisión, sólo seis carreras 
concentran 36.75% del total de la demanda de los estudiantes. 

En el concurso para ingresar al ciclo escolar 2009-2010 a la máxima casa de estudios, el grueso 
de los estudiantes (39 mil 692) optó por las licenciaturas en medicina, arquitectura, derecho, 
administración, ciencias de la comunicación y contaduría; las últimas cuatro pertenecen al área de 
Ciencias Sociales y las primeras dos a Biológicas y de la Salud, y Ciencias Físico-Matemáticas, 
respectivamente. Sin embargo, sólo dos mil 91 fueron aceptados.  

De los 108 mil que aspiran a estudiar una licenciatura, 13 mil 566 desean cursar la carrera de 
médico cirujano; la mayor demanda se concentró en la facultad de Medicina: 8 mil 717 
presentaron examen y sólo 177 pudieron responder de manera correcta al menos 103 preguntas 
de las 120 que contiene el examen.  

Le sigue otra carrera tradicional: 8 mil 291 estudiantes realizaron el examen para la licenciatura en 
Derecho; sólo 550 lograron un lugar. De ellos, 198 alcanzaron al menos 85 aciertos para entrar a 
la Facultad, 138 estudiarán en la FES Acatlán y 214 en la FES Aragón.  

En Administración se postularon 6 mil ocho estudiantes y fueron aceptados 480; estudiarán 
Ciencias de la Comunicación 228 jóvenes de 5 mil 109 que lo solicitaron.  

En Arquitectura, 3 mil 549 aspiraron a un lugar y 352 lo obtuvieron. En Contaduría, 3 mil 169 
realizaron el examen y 327 lo acreditaron 
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Pone en riesgo el éxito y buen desempeño académico: OCDE 

LA VIOLENCIA AFECTA EL ENTORNO ESCOLAR 
KARINA AVILÉS 

La violencia y el narcotráfico que han afectado el entorno escolar en México representan una “gran 
amenaza” para el éxito y el buen desempeño académico de los estudiantes, ya que si ellos no se 
sienten seguros y protegidos será muy difícil que se puedan “concentrar en el aprendizaje”, dijo el 
jefe de la División de Indicadores y Análisis de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo 
Económicos (OCDE), Andreas Schleicher. 

Afirmó que esta problemática que afecta a México representa no sólo un “gran reto” para la 
sociedad, sino para el sistema educativo nacional. 

Junto con el territorio mexicano, naciones de Europa oriental y del este de Asia presentan 
problemas de inseguridad; sin embargo, en cada país el fenómeno es muy singular, por lo que no 
se puede hacer una comparación, dijo. 

Manifestó que si bien es cierto que México ha emprendido acciones que se traducirán en 
“mejores” resultados en el examen del Programa Internacional de Evaluación de los Alumnos 
(Pisa), no se puede “juzgar” si México mejorará más rápido que otros en el orden de los 
parámetros, porque al mismo tiempo hay otras naciones que registran avances significativos. 

En relación con la crisis económica mundial, dijo que significa un gran riesgo que puede afectar la 
educación de miles de niños, por lo que cada nación debe redoblar sus esfuerzos en esta materia. 

Así, expresó que la única manera de sacar a la población de la pobreza, de tener movilidad social, 
es invertir en la enseñanza de la sociedad, especialmente la de aquellos que se encuentran en un 
mayor riesgo por sus condiciones de vulnerabilidad. 

Afirmó: “Yo no creo que México tenga otra alternativa” que mejorar su sistema de enseñanza. Hay 
países que han enfrentado en el pasado retos económicos más difíciles y, aun así, su sistema 
educativo registró grandes avances. 

El funcionario de la OCDE abordó así la situación que enfrenta México en este rubro y consideró 
que los “aspectos afectivos son más positivos que los cognitivos”. Sin embargo, agregó, “si estás 
muy motivado en la vida, pero no tienes las competencias necesarias, no triunfas”. 

Consideró que uno de los cambios más importantes es la introducción del concepto de calidad, a 
través de la evaluación educativa. 
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Sólo tres alumnos de 114 mil 462 alcanzaron el puntaje máximo, revela la universidad 

 

La UNAM AUMENTÓ 6.3% EL NÚMERO DE LUGARES, PERO LA DEMANDA 
CRECIÓ 9.2% 

Los jóvenes con mejor desempeño en el examen estudiarán actuaría, medicina e 
ingeniería 

 
 

 
EL AÑO PASADO 8 MIL 804 ESTUDIANTES LOGRARON UN LUGAR EN LA UNIVERSIDAD EN LA PRIMERA 

FASE DE SELECCIÓN FOTO CARLOS RAMOS MAMAHUA 

 
KARINA AVILÉS 

Pese a que la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) aumentó su oferta 6.3 por 
ciento, la demanda de aspirantes creció 9.2 por ciento en relación con 2008, por lo cual se llegó a 
la cifra histórica de 105 mil 102 jóvenes que no tendrán lugar y presentaron examen en el primer 
periodo, de acuerdo con la publicación de resultados emitidos ayer por la institución en Internet. 

Según el informe de ingreso a licenciatura, que por vez primera no se publica en papel, 114 mil 
462 jóvenes aspiraron a un lugar en la primera evaluación, mientras el año pasado la cifra fue de 
104 mil 814, por lo que 96 mil 10 no obtuvieron un sitio en el primer concurso de selección de 
2008. 
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Los resultados revelan que, de los 114 mil 462 demandantes, sólo tres alcanzaron el puntaje 
máximo, que fue de 113 aciertos de un total de 120 preguntas, mientras el más bajo fue de uno. 
Treinta y cuatro obtuvieron 110 aciertos o más. Los alumnos con mejor desempeño (113 puntos) 
estudiarán las carreras de actuaría, medicina e ingeniería eléctrica y electrónica en Ciudad 
Universitaria. 
 
Los resultados más bajos fueron de aspirantes a las carreras de economía, en la Facultad de 
Estudios Superiores (FES) Acatlán (un acierto); diseño y comunicación visual, en la Escuela 
Nacional de Artes Plásticas (cuatro); diseño gráfico, en la FES-Acatlán (12), e ingeniería en 
computación, en la Facultad de Ingeniería (19). 
 
En el primer concurso, cuyo examen se presentó en febrero pasado, la UNAM tuvo una demanda 
adicional de 9 mil 648 aspirantes en relación con 2008, lo cual representó un incremento de 9.2 
por ciento. La institución seleccionó a 9 mil 360 jóvenes del total de demandantes, mientras el año 
pasado la cifra fue de 8 mil 804 que lograron un sitio en la primera fase. 
 
Lo anterior significa que, en comparación con 2008, la institución aumentó 556 lugares. Esto es, 
amplió su oferta 6.3 por ciento. Sin embargo, ante el mayor número de alumnos que buscan lugar 
en la enseñanza superior, en 2009 hubo más que no alcanzaron un lugar. 
 
El viernes pasado el rector de la UNAM, José Narro Robles, señaló que este año –lo que significa 
incluir los dos periodos del concurso– se estima que 155 mil jóvenes no tendrán lugar en la 
institución. En 2008, la cifra de aspirantes que no se quedaron llegó a 152 mil 991. 
 
Debido a que por primera ocasión no se publicaron los resultados en la Gaceta, que se adquiría en 
los puestos de periódicos y cuyo costo fue de dos pesos el año pasado, los jóvenes que no tienen 
acceso a Internet tuvieron que gastar 10 pesos, costo aproximado para ingresar a la web por unos 
15 minutos. 
 
Los resultados permanecerán en la página de Internet www.escolar.unam.mx hasta el 7 de agosto. 
Las inscripciones empezarán el 20 de julio, conforme al área seleccionada, para acceder al ciclo 
2009-2010, el cual empezará el 10 de agosto próximo. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://www.escolar.unam.mx/
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LA UNAM, POR UN MÉXICO SOCIAL 

La identidad nacional y lo social 

Mario Luis Fuentes 
 

Uno de los mayores errores que se han cometido en las últimas administraciones consiste en 
haber abandonado el proyecto nacional implícito en instituciones como la Universidad Nacional 
Autónoma de México (UNAM), en las cuales se sintetiza una visión relativa a un país que tiene 
como objetivo mayor la inclusión social de toda su población. 

La Universidad Nacional ha significado para México el espacio privilegiado de la reflexión, la 
crítica, la movilidad y la capilaridad social y, ¿por qué no decirlo también?, de la disidencia y el 
llamado a la protesta y la movilización ante la injusticia, el autoritarismo y los excesos del poder. 

La UNAM ha sido también a lo largo del tiempo la casa por excelencia de la construcción de 
propuestas: en ella se han generado los principales avances científicos del país y ha sido la sede 
para la coexistencia y la convivencia de distintas formas de pensar y comprender al mundo, a la 
sociedad y a nuestro país. 

La Universidad es una de esas instituciones de las que hablaba Gilberto Rincón Gallardo, en el 
sentido de que, a veces, a fuerza de verlas y de reconocer implícitamente su importancia, 
parecieran pasar desapercibidas, pero cuya sola reducción o incluso su desaparición, aun por un 
día, nos mostraría la inviabilidad social, política y cultural de toda la nación mexicana. 

Por éstas y muchas otras razones, la voz de la Universidad Nacional debería ser escuchada y 
atendida cuando se emite a fin de convocar al país a una reflexión sobre los temas de mayor 
relevancia y trascendencia para construir visiones de largo plazo con el objetivo de mejorar las 
condiciones de vida de las mayorías depauperadas. 

En ese sentido, es importante destacar que, la semana pasada, la Universidad Nacional llevó a 
cabo el Seminario México Social, en el que expertos y académicos discutimos sobre las 
alternativas de nuestro país para salir de la crisis pero, sobre todo, construir las condiciones 
necesarias para que, en el momento en que se logre la reactivación, podamos detonar un nuevo 
modelo de desarrollo y crecimiento económico que garantice la equidad social. 

Lo que quedó de manifiesto en este importante foro de nuestra Universidad Nacional es que la 
principal agenda de este siglo es precisamente la de lo social. Que no hay nada más importante, 
como principal objetivo del Estado, que conseguir el pleno cumplimiento de los derechos sociales 
de la población, y no habrá manera de lograr un crecimiento sostenido y respetuoso del medio 
ambiente si no transitamos hacia un modelo distinto de generación de riqueza, a través de 
inteligencia agregada, innovación científica y desarrollo tecnológico. 
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La fractura de un modelo global sustentado en un sistema económico capitalista tendiente a la 
atrocidad, obliga a repensar, no sólo qué estructuras económicas debemos generar para evitar y 
revertir la desigualdad y la pobreza que hoy nos aquejan, sino también a replantear el modelo 
civilizatorio que ha puesto al borde del colapso a la naturaleza y a la viabilidad social del mundo. 

Las coordenadas para la inserción de México en un nuevo orden global que habrá de construirse a 
partir de los siguientes meses, están determinadas por sus capacidades de moverse hacia una 
estrategia que apueste por recimentar la cohesión social con base en instituciones que, 
deliberadamente, desde el Estado, privilegien acciones para la cooperación, la solidaridad y la 
búsqueda de una prosperidad al alcance de todos. 

El título del Seminario realizado por la UNAM, México Social, es indicativo de hacia dónde hay que 
movernos. El proyecto nacional expresado en la parte dogmática de nuestra Constitución puede y 
debe fortalecerse, y eso sólo se logrará en la medida en que el adjetivo de lo “social” logre 
dimensionarse y permear en todas las estructuras y decisiones del Estado. 

La Universidad Nacional nos ha hecho un llamado a todos a suscribir un Manifiesto por un México 
Social, un documento que, desde una perspectiva ética, plantea renovar lo que significa nuestra 
nación y que, sin ambages, pone el énfasis en la urgencia de construir un Estado con la capacidad 
de generar justicia y dignidad para todos porque, a la luz de los datos de los que disponemos, el 
que ahora tenemos no lo ha conseguido. 
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La república de las letras 

Humberto Musacchio 

¿QUIÉN PINTÓ EL AYATE DE JUAN DIEGO? 

 
Hillary Clinton visitó la Basílica de Guadalupe y al ver la imagen venerada le preguntó al rector del 
templo, Diego Monroy, “¿Quién pintó el cuadro?”, a lo que el sacerdote respondió: “Nadie, fue una 
aparición al indio Juan Diego en 1531”. La canciller estadunidense insistió: “¿Pero quién pintó el 
cuadro, las rosas?”, y el clérigo le respondió: “El padre Dios”. Don Diego Monroy es hombre de fe 
y su creencia es respetabilísima, pero algo tiene de ingenuo dar esas respuestas a una mujer 
inteligente e informada del rango de la visitante. La más antigua referencia al autor del lienzo es de 
1556, cuando Francisco de Bustamante, provincial franciscano, atribuyó el culto del Tepeyac, 
donde hubo un adoratorio dedicado a Tonantzin, a “superstición e idolatría” y ante la Real 
Audiencia y el virrey pronunció un sermón en el que se refirió a “la devoción que esta ciudad ha 
tomado en una ermita e casa de Nuestra Señora que han intitulado de Guadalupe, es un gran 
perjuicio de los naturales, porque les da a entender que hace milagros aquella imagen que pintó el 
indio Marcos”, quien no era otro que Marcos Cipac de Aquino, llamado también Marcos Griego. 
 
Marcos Cipac de Aquino, el pintor  
 
La imagen plasmada por el indio pintor tiene un parecido notorio con la Virgen del monasterio de 
Guadalupe, en Extremadura, España, la que era venerada por Hernán Cortés. En el libro La tilma 
de Juan Diego, ¿técnica o milagro?, de Phillip Serna y Jody Smith, se indica que los rayos son de 
oro y se están desprendiendo, así como la orla del manto; que las manos, “la parte más alterada 
de la pintura”, fueron repintadas para hacerlas más cortas e “indígenas”; que el pelo negro y el 
moño del ángel son de óxido de hierro, “que el oro y el borde negro del manto azul, así como las 
estrellas doradas, fueron añadidos por manos humanas hacia fines del siglo XVI” y que se trata de 
“decoraciones típicas del estilo gótico español”. El indio Marcos nació en Santa María la Redonda, 
en 1517, cuando ese barrio capitalino todavía tenía nombre azteca. Cipac de Aquino hizo sus 
estudios de arte en la escuela de San José de los Naturales y son de su mano los murales de los 
conventos de Huejotzingo y Huaquechula, Puebla. Es de suponerse que la imagen de El Tepeyac 
no fue pintada en 1531, pues entonces el artista, que se cree murió en los años 80 del siglo XVI, 
tenía apenas 14 años.  
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Eulalio Ferrer, Marcial y Griselda Álvarez  
 
Cumplió don Eulalio Ferrer su ciclo vital, y lo cumplió a cabalidad. Fue un representante del ánimo 
emprendedor del exilio republicano español, pues trabajó duro para sobrevivir y creó la empresa 
publicitaria que lleva su nombre. Retirado de los negocios, ejerció un generoso mecenazgo en 
varios campos, con especial empeño en su culto por Cervantes, que le debe el museo de 
Guanajuato dedicado al Manco de Lepanto, donde está la formidable colección de ediciones del 
Quijote que reunió don Eulalio. Otra vertiente de su quehacer fue la reflexión sobre la historia y el 
presente de la publicidad, entendida esta disciplina como una forma eficaz de relación entre los 
seres humanos. Hombre querido y admirado, no se irá del todo. Tampoco nos deja completamente 
Marcial Alejandro, quien se bebió la vida hasta el fondo. Marcial estudió en la Escuela Nacional de 
Música, fue bajo en el grupo de Ángel Parra y fundó La Nopalera, cuando sonaban fuerte el folclor 
y la canción de protesta. Solista desde 1977, su nombre y su voz contribuyeron a dar identidad a 
Radio Educación. Su primer disco data de 1984, pero el éxito fuerte llegó al siguiente año, cuando 
a los mexicanos atribulados por la tragedia sísmica del 19 de septiembre les llegó desde España, 
mediante la TV, la interpretación poderosa y emocionada de Eugenia León de una canción de 
Marcial: El fandango aquí, la que resultó triunfadora en el Festival OTI… Si las obras sobreviven a 
las personas, perdurará la producción poética de Griselda Álvarez, a quien este columnista 
llamaba cariñosamente “gobernadora de la república de las letras”, pues fue la primera mujer que 
llegó a una gubernatura por la vía electoral, y en las comidas de la Sociedad General de Escritores 
fue siempre figura relevante y querida. Tres pérdidas grandes.  
 
Cristina Pacheco deja Conversando  
 
Mientras Felipe Calderón pedía a los secretarios de Gobernación, Educación y Comunicaciones y 
Transportes que vieran qué hacer para que Canal 11 sea visto en todo el país, ante sus cámaras, 
la bienamada Cristina Pacheco renunció a su muy celebrado programa Conversando, al que 
groseramente, sin mediar explicación o consulta, el señor Fernando Sariñana decidió cambiar el 
día de la semana en que se transmitía para ponerlo en un día y a hora totalmente impropios dentro 
de un atropellado y atropellante cambio de programación que, por lo visto, se propone perder 
espectadores.  
 
Breviario…  
 
En Hermosillo, el “gobernador” de Sonora, Eduardo Robinson Bours, ya empezó a derribar 
casonas de principios del siglo XIX para propiciar algún negocito inmobiliario. El INAH no puede 
impedirlo porque no lo autoriza la ley, pero el INBA quizá pueda preservar ese insustituible 
patrimonio arquitectónico. *** El músico pop Manu Chao reprobó la muy reprochable represión de 
Atenco y de inmediato algún funcionario amenazó con expulsarlo del país, por lo que el artista 
canceló un concierto que ofrecería en Guadalajara; el gobierno mexicano quedó en ridículo y se 
expuso a la censura internacional. Suponemos que el autor de la colosal tontería ya fue 
despedido. 
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 *** Estaba cantado: Fernando Fernández dejó la Dirección General de Publicaciones de 
Conaculta y en su lugar entró la inteligente Laura Emilia Pacheco, quien cuenta con una larga 
carrera en el mundo editorial. Ella levantará esa dependencia. *** El artista Eloy Tarcisio es el 
nuevo director de la Escuela de Pintura y Escultura La Esmeralda, de la que es egresado. 
Practicante del happening e iniciador en México del instalacionismo, ha sido profesor de la ENAP y 
director del centro cultural X-Teresa. *** Mañana, a las 16:30 horas, en el auditorio Pedro Ramírez 
Vázquez (Prolongación Canal de Miramontes 3855), la Universidad Autónoma Metropolitana 
otorgará el doctorado honoris causa a Miguel Ángel Granados Chapa.  
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MEJORES UNIVERSIDADES 2009 

NECESIDADES UNIVERSITARIAS URGENTES 

 

Una generación que vive de y con los medios de comunicación, crisis económica, delincuencia e 
inseguridad social, son algunos de los factores que hacen precisa una reestructura universitaria 

FELIPE ÁNGELES 

La necesidad de una reforma educativa en las universidades no podría ser más apremiante. La 
crisis económica que azota al mundo ha golpeado a estas instituciones, haciendo del desempleo, 
la insatisfacción social y la inseguridad cuestiones urgentes para el sector educativo del país. 

Arturo Molina, director general del Instituto Tecnológico de Estudios Superiores campus Ciudad de 
México (ITESM), afirma que cerca del 30% del alumnado del ITESM necesita apoyo de alguna 
especie para no salir de la institución. 

La urgencia de becas, créditos educativos, sistemas de pago diferido, entre otras soluciones, es 
indispensable para la supervivencia de varias instituciones, desde las más elementales. 

La Unión Nacional de Padres de Familia ha documentado que entre 7 y 8 por ciento de padres y 
madres han tenido que llegar a un arreglo con las autoridades escolares para que sus hijos 
puedan continuar con su educación, declara Guillermo Bustamente, presidente de la organización. 

Por otro lado, la violencia y las adicciones son cada vez más comunes entre jóvenes, lo mismo 
que el uso de tecnología. Varios expertos las asocian entre sí, de ahí que distintas instituciones 
educativas se interesan en la correcta recepción y producción de los medios de comunicación. 

LO MEJOR DE LOS MEDIOS 

Con 11 años de existencia, A Favor de lo Mejor trabaja por un cambio en la cultura en los medios 
de comunicación, y también en la de sus receptores. 

“Los medios tienen un impacto tremendo en la sociedad, en niños, jóvenes, adultos, ancianos y, 
por supuesto, universitarios; generan una manera particular de percibir el mundo, con valores 
determinados, estereotipos (...) de ahí que diferentes instituciones internacionales comenzaran a 
ver la necesidad de que los participantes en losmedios hagan las cosas de una manera más ética, 
responsable”, explica la maestra María de los Ángeles Ardavin, coordinadora del Proyecto 
Educativo de la organización. 

“Con los universitarios, A Favor de lo Mejor ha elaborado programas de capacitación de recepción 
crítica de medios, de tal modo que puedan ser capacitadores de niños más pequeños.  
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También se han realizado programas de educación en valores a través del cine; el asunto es 
sacarle provecho a los medios en beneficio de la persona, exprimirles sus valores positivos”, 
argumenta. 

De acuerdo con Ardavin, esta organización propone que se analicen contenidos y que se impartan 
materias enfocadas a los medios de comunicación, porque incluso dormidos se está en contacto 
con ellos –escuchando música . 

“Aunque existen buenos programas de análisis de contenidos –como literatura o filosofía– 
creemos que se necesita algo más enfocado a los medios actuales de comunicación, donde el hilo 
conductor sea que los estudiantes aprendan a tener un criterio propio para poder elegir mejor. Las 
universidades de hoy en día se muestran muy interesadas en este tipo de programas, porque se 
dan cuenta del impacto que tienen los medios”, concluye 

En el mismo tenor, Josefina Sánchez Mota, Secretaria de Educación Pública, comentó durante la 
cena de aniversario de A Favor de lo Mejor: “Hoy que nos enfrentamos a una delincuencia 
organizada que parecería no tener límites, nos preguntamos qué ha pasado para llegar a ese 
paredón, y probablemente gran parte de eso se explica por haber sacado de las escuelas (…) 
durante un cuarto de siglo la formación cívica y ética (...), por haber creído que el respeto a los 
mayores era cuestión pasada de moda, (…) que la tolerancia y el respeto a la legalidad no era 
importante para México y creer que el respeto a la vida y al patrimonio de los demás lo podríamos 
atropellar sin ningún cargo de conciencia”. 

•65% DE ESTUDIANTES de clase media, de 10 a 18 años, en Iberoamérica, cuenta con 
computadora en casa. En México la cifra alcanza casi 70%. 

•46% DE JÓVENES entre 10 y 18 años que cuentan con computadora en Iberoamérica, también 
tienen Internet. 

•32.6% DE HOGARES con adolescentes y computadora, la ubican en la habitación del 
adolescente. 

EMPRESARIOS DE LA MANO DE LA EDUCACIÓN  

Otro problema señalado por Vázquez Mota fue la falta de pertinencia entre los oficios y la carrera 
elegida.  

“En México tenemos un problema de pertinencia en la universidad, 45 de cada 100 egresados se 
dedican a una profesión diferente para la cual estudiaron. Y una de las causas de pertinencia es 
(…) que tenemos miles de prófugos de las matemáticas desde la primaria. 

Así es que cuando muchos jóvenes deben elegir carrera, la primer pregunta que se hacen es 
¿cuál no tiene matemáticas?”. Parte de la solución al problema, de acuerdo con Vázquez Mota, es 
hacer a la ciencia más dinámica, con más vínculos reales con los alumnos. 
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“Cuando hemos dialogado con el Dr. Mario Molina, coincidimos en que elúnico camino posible 
para la ciencia es cuando es vivencial, no cuando la aprendemos de memoria”, dijo. Un reciente 
intento por relacionar la academia con los problemas reales y urgentes de la gente y de la 
sociedad, es Innoversia. Fundada por Universia –la mayor red iberoamericana de universidades– y 
Neos –la primera oficina privada de transferencia de tecnología–, Innoversia trabaja para que 
importantes empresas de todo el mundo publiquen sus necesidades de desarrollo tecnológico de 
tal modo que investigadores de las universidades propongan soluciones por las que puedan recibir 
una remuneración. 

La idea es sencilla y útil: al mismo tiempo que posibilita que las investigaciones académicas 
tengan un lado pragmático, incrementa la inversión privada en la educación y genera una relación 
entre academia e iniciativa privada, tan necesaria, para ambos, en estos tiempos de crisis. 

Entre las convocatorias publicadas, resaltan la de una empresa fabricante de alimentos que invita 
a presentar propuestas para el diseño de un envase “frío al tacto”, otra que solicita soluciones para 
el desarrollo de tecnologías de suministro de energía del tipo inalámbrica para máquinas móviles, 
y una más que necesita implementar una tecnología para medir con precisión bioseñales 
relacionadas con la somnolencia. 

Todos ganan   

Funcionamiento de Innoversia: 

1. La empresa que tiene una necesidad tecnológica o un problema por resolver, publica su 
requerimiento en el portal de Innoversia. 

2. Los investigadores e innovadores presentan sus propuestas, mediante un formulario de acceso 
restringido. 

3. La empresa interesada revisa las ofertas y selecciona la mejor. 

4. Ambos llegan a un acuerdo para realizar el proyecto. 

5. La empresa soluciona su problema y el seleccionado recibe un pago, así como el crédito por la 
idea y la realización 
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MEJORES UNIVERSIDADES 2009 

LOS NÙMEROS REVELAN 

Radiografía laboral en México, durante 2008, de acuerdo con el Servicio Nacional de Empleo 

UN POCO DE HISTORIA 

• Entre los años 50 y 80, la matrícula en educación superior en América Latina pasó de 270 mil a 
más de 7 millones de alumnos. 

• Las profesiones tradicionales como Derecho, Medicina e Ingeniería, concentraban casi la 
totalidad de los estudiantes. Hoy están siendo superadas por Administración y Contabilidad.  

• En los 70 en México, la Universidad Iberoamericana comenzó a impartir los primeros posgrados 
en Ingeniería de Sistemas. 

• En la misma época, en la UNAM, la Facultad de Ingeniería inauguró la Ingeniería en 
Computación, mientras que en la Facultad de Contaduría y Administración se incluyó la asignatura 
de Informática. 

• El avance tecnológico originó el establecimiento del Centro de Investigaciones en Matemáticas 
Aplicadas, Sistemas y Servicios (CIMASS), que en pocos años dio paso a los Centros de Servicios 
de Cómputo (CSC), así como el de Investigaciones en Matemáticas Aplicadas y en Sistemas 
(CIMAS), que forjó el actual Instituto de Investigaciones en Matemáticas Aplicadas y en Sistemas 
(IIMAS) de la UNAM. 

• Por aquellos años, en la Universidad Autónoma de Puebla se creó el Departamento de 
Aplicación de Microcomputadoras en el Instituto de Ciencias. 

• Para 1975 se abrieron las licenciaturas de las ENEP Acatlán y Aragón (UNAM), la Universidad 
Autónoma de Sinaloa y la Universidad Autónoma Metropolitana. 

LAS 5 MEJOR PAGADAS: 

$17,988 Ingeniería del Transporte, Aeronáutica, Naval, Pilotos Aviadores y Pilotos Navales 

$16,138 Ingeniería Extractiva, Metalúrgica y Energética  

$14,066 Ingeniería Topográfica, Hidrográfica, Geológica y Geodesta 

$13,033 Medicina, Terapia y Optometría 

$12,854 Ingeniería Química, Química Industrial y Tecnología de los Alimentos 
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LICENCIATURAS CON MÁS DEMANDA 

1. DERECHO 

524mil abogados empleados 
63.7% mu j e re s 
40.3% entre 25 y 34 años de edad 
$10,294 sueldo promedio mensual 

2. ADMINISTRACIÓN 

647mil administradores empleados 
57.5% mu j e re s 
39.2% entre 25 y 34 años de edad 
$11,587 sueldo promedio mensual 

3. CONTADURÍA 

645mil contadores empleados 
57.1% mu j e re s 
34.1% entre 25 y 34 años de edad 
$10,307 sueldo promedio mensual 

4. MEDICINA 

276mil médicos empleados 
63.4% mu j e re s 
22.6% entre 25 y 34 años de edad 
$13,033 sueldo promedio mensual 

5. COMPUTACIÓN E INFORMÁTICA 

337mil egresados empleados 
68.7% h o m b re s 
54.5% entre 25 y 34 años de edad 
$10,011 sueldo promedio mensual 

6. PSICOLOGÍA 

167mil 
psicólogos empleados 
74% mu j e re s 
41.5% entre 25 y 34 años de edad 
$9,329 sueldo promedio mensual 
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7. CIENCIAS DE LA COMUNICACIÓN 

135mil comunicólogos empleados 
58.3% h o m b re s 
49.1% entre 25 y 34 años de edad 
$9,078 sueldo promedio mensual 

8. TURISMO 

62mil egresados empleados 
60% h o m b re s 
44.3% entre 25 y 34 años de edad 
$10,189 sueldo promedio mensual 

9. DISEÑO GRÁFICO 

61mil diseñadores gráficos empleados 
49.2% mu j e re s 
54% entre 25 y 34 años de edad 
$8,497 sueldo promedio mensual 

 
 
FUENTE: DIRECCIÓN GENERAL DE SERVICIOS DE CÓMPUTO ACADÉMICO 
DE LA UNAM, Y JUAN ENRIQUE HUERTA WONG, MAESTRO 
EN COMUNICACIÓN, ITESM MONTERREY 
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¿GENOCIDIO? 
LA CALLE 

LUIS GONZÁLEZ DE ALBA 
 

Peor, imposible: Ahora resulta de que sí hubo genocidio en Tlatelolco, pero no sabemos quién lo 
cometió. Eso dice, en resumen, el fallo del quinto tribunal colegiado que confirma el amparo a Luis 
Echeverría por el delito de genocidio. 

Vayamos por partes y venciendo la resistencia a hablar de algo miles de veces batido y debatido: 
el 2 de octubre de 1968, Echeverría era secretario de Gobernación; en la Plaza de Tlatelolco hubo 
una masacre, matanza, carnicería, homicidio multitudinario, un crimen de Estado. Todo eso y más. 
Pero el delito de genocidio no se define por la cantidad, sino por la intención. Emplear términos 
fuera de lugar es abaratarlos, vaciarlos de significado. Genocidio, para información de los 
magistrados (y magistradas) del quinto tribunal es: “La deliberada y sistemática destrucción de un 
grupo racial, religioso, político o étnico.” ¿Cuál fue ese grupo en el caso de Tlatelolco? 

“No exageres… lo que ocurre es que no te simpatiza”, respondí al amigo que me informó que el 
fiscal Carrillo Prieto había sostenido ante los medios que el asesinato de estudiantes de la UNAM 
y del Poli configuraba genocidio porque son instituciones con el adjetivo “nacional”. Creí que era 
un chiste a costa de las torpezas de la fiscalía, y solté una carcajada. Pero, con pasmo, oí en 
repetición la nota y ahí estaba quien había logrado superar al fiscal Chapa Bezanilla: pronunciaba 
separando las sílabas: la Universidad Na-cio-nal… el Instituto Politécnico Na-cio-nal. Me dije: ¿Y la 
Unión Nacional de Productores de Caña? ¿Y los empleados del Banco Nacional de México? ¿Los 
de la Nacional Financiera? Asesinar gente de estas instituciones conforma el delito de genocidio, 
dice la jurisprudencia sentada urbi et orbi por el fiscal especial. 

Pues bien, magistrados, magistradas y magistrades nos dicen que, en efecto, la UNAM y el Poli 
son un grupo étnico, como los Seguros La Nacional, pero que el Ejército Mexicano es tan 
profundamente estúpido e inútil que, habiéndose propuesto el exterminio deliberado y sistemático 
de todos los estudiantes de esas escuelas nacionales, ni siquiera lo consiguió. 

En la plaza había gente desarmada escuchando, una vez más, las demandas formuladas al 
gobierno de la república. Un grupo de militares en ropa civil, el Batallón Olimpia según se 
identificaron después, ocupó la tribuna del mitin (en un tercer piso) y comenzó a disparar sobre la 
multitud para dispersarla: un crimen abominable. El Ejército regular, que rodeaba la plaza, vio los 
fogonazos salir desde el lugar que ocupábamos los dirigentes y respondió el fuego. Las fotos 
muestran soldados disparando hacia arriba, al tercer piso y a las azoteas. 

Los dirigentes fuimos detenidos y encarcelados en el Campo Militar No.1: nuevo delito porque no 
éramos militares. Negaron nuestra presencia allí: otro delito, desaparición forzada.  
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Pero la acumulación de delitos no hace genocidio. Si la intención era genocida, o sea de 
exterminio deliberado de los estudiantes de la UNAM y del Poli, ¿por qué a los dirigentes no nos 
mataron, detenidos en Tlatelolco? ¿Por qué tampoco nos mataron en el Campo Militar? Nos 
entregaron a las autoridades civiles. Y ya en la presidencia, Echeverría nos liberó… también con 
método ilegal. 

En los programas que recordaron el año pasado los 40 años del 68, escuché a varios testigos 
afirmar que los soldados les indicaron cómo salir de la plaza sin exponerse a las balas que, creían 
los soldados, disparábamos nosotros, los dirigentes (testimonio que ya le había yo escuchado con 
asombro a mis amigos, al visitarme en la cárcel); también escuché a ese pozo de sabiduría, el 
fiscal, ironizar: no nos habían matado en el Campo Militar “porque acusamos de genocidio, no de 
tontería… ¿Cómo los podían matar con toda la prensa mundial presente para cubrir las 
Olimpiadas?” Respondo: pues con el mismo cinismo con que cometieron homicidio en Tlatelolco… 
ante esa misma prensa. Durante los Juegos se dijo que estábamos muertos, pues estuvimos 
desaparecidos las dos semanas que duraron. Si ya cargaban con la acusación, ¿por qué no 
cumplirla? El precio en desprestigio ya lo habían pagado. 

Curioso genocidio que deja vivos a todos los dirigentes detenidos. Todos, sin excepción. 

Retomo el tema extensamente en Otros días, otros años. Planeta. 

Derecho a la felicidad. Ya los desquehacerados legisladores engordaron la Constitución con el 
derecho a la cultura. ¿Y por qué no de una vez inscriben el derecho a la felicidad, bestias? 
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AUMENTAN SALARIO Y DESCUENTOS A MAESTROS 

Leí el 26 de marzo acerca del aumento salarial acordado para el magisterio nacional; en mi caso 
sería de 240 pesos mensuales aproximadamente. Lo chistoso es que en esta quincena, primera 
de marzo, nos llegó un incremento de descuento en el concepto 1L, según de cesantía de 
invalidez y vejez; en mi caso de 72 pesos quincenales, es decir 144 pesos mensuales, por lo que 
mi aumento real será de 96 pesos al mes. El año pasado, el famoso aumento se lo comió un 
incremento que se dio al impuesto sobre la renta, o sea que quedamos igual o en algunos casos 
ganando menos. En el ISSSTE hay desabasto de medicamentos y todo sigue igual. Me pregunto, 
querido magisterio, hasta cuándo, hasta cuándo. 

José Manuel Rodríguez 
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CRITICA ALEJAMIENTO DE CANAL 11 DE LA CULTURA 

Cuando hace días leí la carta de unos intelectuales que criticaban a la Orquesta Filarmónica de la 
UNAM por haber ofrecido un concierto en el Auditorio Nacional con música popular-comercial de la 
década de los 70 del siglo pasado, tuve el impulso de escribir a usted adhiriéndome a esa 
merecida crítica. No obstante, me retuvo el enorme entusiasmo que mostró La Jornada por esa 
pretendida hazaña. Pero días después, otro lector, José Vélez, retomó el tema y reprochó a las 
altas autoridades de la UNAM y de la cultura haber asistido y prodigado sus aplausos a esa 
música. 

Está implícito en la carta de los intelectuales y lo precisa el señor Vélez que la cantidad de 
personas que presencian un espectáculo no puede ser garantía de merecimientos para 
equipararse con la de los grandes compositores de la historia. Tengo para mí que la política 
seguida por las autoridades culturales de nuestro país va por sendas equivocadas, si se considera 
que debe programarse cualquier cosa con tal de atraer multitudes. Eso equivale a hacerse 
ilusiones de que se es muy eficiente cuando denota precisamente lo contrario. 

Tal cosa sucede con el concierto en comento pero también con las televisoras culturales, 
especialmente Canal 11 que, para aumentar (o más bien para abultar) la cantidad de público que 
atienden sus transmisiones, llama a colaborar a personajes y grupos provenientes de las filas de la 
radio y la televisión comerciales, como si ambas fueran ejemplo de programación de calidad. 

En el caso del canal citado, el problema se agrava porque ha eliminado de tajo toda la 
manifestación musical de alta calidad; tal parece que sus directores, a partir de Alejandra Lajous y 
más particularmente del ingeniero Di Bella, experimentaran un profundo horror por el arte de Bach, 
Beethoven o Brahms, para citar aquellos de todos conocidos excepto, al parecer, por Alejandra 
Lajous y Di Bella. El cambio ocurrido en su dirección a partir del nuevo régimen no ha subsanado 
la omisión. 

Jorge Basurto 
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ASTILLERO 
 

La Sagrada Familia 
Cuatro gobernadores 

Las manos flojas 
 

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ 
 

 
DIÁLOGO DE LÍDERES PERREDISTAS. DOLORES PADIERNA, IZQUIERDA, DIALOGA CON RENÉ ARCE, FRENTE A ELLA, EN 

UNA REUNIÓN DE LÍDERES DE LAS DIVERSAS CORRIENTES DEL PRD DURANTE UN RECESO SU CONSEJO NACIONAL 

EXTRAORDINARIO. LOS ACOMPANAN MARTHA GASTÉLUM, ÁNGEL CEDILLO, MIGUEL BARBOSA, ALEJANDRO SÁNCHEZ Y MANUEL 

OROPEZA FOTO FOTO MARCO PELÁEZ  

 
No es la primera vez que se denuncia la existencia de un grupo clandestino de ultraderecha 
denominado La Sagrada Familia, que toma decisiones en los procesos internos del PAN y en el 
ejercicio de los gobiernos ganados por el partido de blanco y azul. Convertida en una especie de 
etapa superior de El Yunque, el sacro emparentamiento tiene como principales personajes a los 
gobernadores de Jalisco, Guanajuato, Querétaro y Morelos, según relato hecho en mayo de 2008 
por Liborio Román Cruz Mejía, presidente del comité municipal panista de Jiutepec, Morelos. Ayer, 
ni más ni menos que el muy criticado ex gobernador de la misma entidad, Sergio Estrada Cajigal 
(cuya más conocida muestra de frivolidad y abuso se dio con el uso del llamado Helicóptero del 
Amor), renunció al PAN y se quejó de una campaña de acusaciones en su contra desarrollada por 
La Sagrada Familia: “Durante un tiempo callé, y dejé que este grupo decidiera cargos y espacios 
para sus esposas, familiares y amigos, pero ante la andanada de descalificaciones en mi contra 
tengo que hablar”, declaró el ex mandatario, quien aseguró que quien le sucedió en el cargo, 
Marco Antonio Adame, es miembro del grupúsculo de fanatismo católico gobernante. 
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Adame es un ejemplo contundente de entronización de una carrera de clericalismo panista. 
Fundador del grupo Testimonio y Esperanza, que entre otras cosas organizaba las 
peregrinaciones anuales al Cerro del Cubilete, el médico Adame tiene de secretario ejecutivo de la 
gubernatura de Morelos al ingeniero José Raúl Hernández Ávila, a quien se menciona como el 
dirigente estatal de La Sagrada Familia. Un punto de referencia del actual entramado “familiar” de 
poder fue Desarrollo Humano Integral AC (DHIAC), y en torno a ex militantes de esta agrupación y 
de El Yunque se ha formado el equipo de gobierno de Jalisco, donde Emilio González Márquez se 
ha mostrado como abierto subordinado político del cardenal Juan Sandoval. Los otros dos 
gobernadores miembros de la Sagrada Familia son Francisco Garrido Patrón, en Querétaro, con el 
gran poder del secretario yunquista de gobierno, José Alfredo Botello (ahora alineados para 
apoyar a un continuador de esa línea ultraderechista, el presidente municipal de la capital, Manuel 
González Valle), y Juan Manuel Oliva, en Guanajuato (hay testimonios de la existencia de la 
Sagrada Familia en otros lugares, como Zacatecas, donde el grupo es encabezado por Ramón 
Medina Padilla, quien fue presidente estatal del PAN). 

Astillas 

Que dice Obama que la “guerra” mexicana contra el narcotráfico se le fue de las manos a Felipe 
Calderón. Entrevistado por Bob  Schieffer para el programa Face the nation, de CBS, el presidente 
de Estados Unidos dijo que no cree que la violencia relacionada con las drogas constituya una 
amenaza existencial para su país, pero sí “es una amenaza seria para las comunidades de la 
frontera, y se ha ido de las manos” (“it’s gotten out of hand”), de tal manera que “lo que tenemos 
que hacer es reconocer que ésta es una calle de dos vías”. Es interesante ver que Obama habla 
de atacar dos flujos en materia de narcotráfico, el de armas y el de dinero, pero en México sólo se 
toca y se insiste en el primero... De repente circulan en Internet documentos presuntamente 
redactados por derechistas extremos que se lanzan contra la UNAM. Así sucedió en 2006, antes 
de las elecciones, y ahora llega a las direcciones electrónicas un texto evidentemente apócrifo que 
critica obscenamente a la mencionada casa de estudios, propone que la próxima legislatura 
federal le recorte a fondo el presupuesto y que los terrenos de Ciudad Universitaria sean vendidos. 
La redacción del texto es tan burdamente provocadora que denota su falsedad. Además, la firman 
un tal Édgar Döring y un “Comité Azul de la Organización Demócrata Cristiana de América”, bajo 
el lema “¡Patria, Religión y Sangre!” y con la dirección de Internet de la ODCA que preside Manuel 
Espino. Al respecto, esta organización se ha deslindado totalmente del documento en mención y 
asegura que no existe en la ODCA el tal “comité azul” y que el supuesto Édgar Döring, “en caso de 
responder a una identidad real, carece de vínculo alguno con la ODCA”, entidad ésta que “apoya 
completamente la educación pública, laica y gratuita y se enorgullece de la tradición que nos 
vincula a la vida de la UNAM” (los textos, el del “comité azul” y el de la ODCA, en www.astillero.tv) 

 

 

 

http://www.astillero.tv/
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... Edmundo Sánchez Tagle propone otros cambios de nombre en estaciones del Metro capitalino 
(luego de la demagógica y repudiada conversión de Viveros y Etiopía en “Derechos Humanos” y 
“Plaza de la Transparencia”): “Tasqueña por Venus Rey o Charrismo Sindical, ya que cruzando las 
vías está el sindicato de músicos; Portales por Puerta del Sol o Puerta de Aznar; San Antonio 
Abad por San Carlos Abascal; Bellas Artes por El Merengue, tal como definió Salvador Novo la 
arquitectura de ese palacio; Colegio Militar por Héroes de la Guerra Antiterrorista; Cuatro Caminos 
por Gaviota de la Peña, como señal de que de allí p‟alante es tierra de los Nietos; Pantitlán por 
Priantitlán y Balderas por Ley Televisa”... Sobre el tema, el arquitecto Álvaro Fregoso escribe 
desde Puerto Vallarta para mencionar que en Corea del Norte las estaciones del metro de 
Pyongyang llevan nombres relacionados con el proyecto político que está en el poder, y no con las 
referencias geográficas. Esta columna encontró los siguientes nombres de estaciones 
norcoreanas: Paraíso, Estrella Roja, Retorno Triunfal, Reunificación, Victo- ria, Señal de Fuego, 
Glo- ria, Renovación, Construcción, Rehabilitación, Fundación Nacional, Restauración, Resplandor 
y Tres Orígenes (esta última se relaciona con las tres metas que Kim Il Sung fijó en materia de 
educación: conocimiento, moralidad y deporte)... Y, mientras la iglesia de la Santa Muerte llama a 
una “guerra santa” por las acciones gubernamentales en su contra, ¡hasta mañana, con un IFE tan 
tempranamente debilitado que tiene que jurar y perjurar que sí va a “sacar adelante” las próximas 
elecciones: dime a qué te “comprometes” y te diré de qué careces! 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 

 RECTORIA                                                                            SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 30/03/09 CIUDAD 5 

 


